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Неизвестные 
фото святого

Елена 
Цыплакова:  

«После 
спектакля 
раздаём 
зрителям 
Евангелие» 

Как живёт русский 
храм в немецкой 
глубинке стр. 14

Их принёс в редакцию его родственник — 
актёр Малого театра

В 
марте прошлого года мы опублико-
вали материал «Две переписки», в ко-
тором речь шла о судьбе двух ново-
мучеников, расстрелянных в 1930 

году. Это священники Пётр Грудинский и 
Валериан Новицкий. Сохранились письма, 
которыми они перед казнью обменялись со 
своими жёнами. 

А вот фотографий было мало. Что касает-
ся Петра Грудинского, то удалось обнаружить 

лишь одно его фотоизображение, да и то пло-
хого качества. Мы и поместили этот снимок, 
указав, что он единственный сохранившийся.  

И вдруг в редакцию обратился человек, ко-
торый сообщил, что у него есть и другие фо-
тографии Петра Грудинского и его родных. 
Оказалось, что это родственник новомучени-
ка — заслуженный артист России актёр Мало-
го театра Александр Юрьевич Белый.

Об этом читайте на стр. 11

Что может увидеть 
паломник в греческом 
городе Кастория? стр. 16

«В жизни чудес не меньше,
чем в сказках» —
так считает детский писатель 
Валентин Постников стр. 10

«Мне казалось, 
он смотрит 
прямо в сердце»
История знаменитого портрета 
Антония Сурожского стр. 12

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest*most.ru

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте

стр. 6

На снимке семьи Грудинских 1910 года будущий 
святой Пётр Феофилович сидит крайний слева 

рядом с матерью Прасковьей Пантелеевной, 
а за спиной стоит его жена Ирина

Заслуженный артист РФ 
Александр Белый хранит 

память и документы 
о святом
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В 
самый канун Вели-
кого поста, в вос-
кресный вечер, на 
территории собо-
ра Великомученика 

Георгия Победоносца в даге-
станском городе Кизляре во-
оружённый преступник от-
крыл огонь по выходящим из 
храма прихожанам. В резуль-
тате погибли пять женщин, 
ещё две прихожанки и два 
сотрудника силовых структур 
получили ранения. Нападав-
шего застрелили полицей-
ские после того, как тот по-
пытался скрыться. Это моло-
дой житель соседнего села, 
который был подвержен экс-
тремистским настроениям.

«Давайте 
помолимся…»

Случившееся потрясло лю-
дей по всей стране. 

— Когда слышишь о подоб-
ного рода трагических собы-
тиях, происходящих где-то 
далеко, воспринимаешь со 
скорбью, — сказал Патриарх 
Кирилл на вечернем богослу-
жении в храме Христа Спаси-
теля, — но когда это касается 
людей, с которыми мы связа-
ны единой верой, жизнью в 
одной стране, то совершен-

но особенно воспринимает-
ся это злодейское и ничем, 
кроме человеческой зло-
бы, не мотивированное дей-
ствие… Давайте помолимся об 
упокоении душ новопрестав-
ленных Веры, Людмилы, На-
дежды, Ирины, Веры, во граде 
Кизляре злодейски убиенных.

Мусульмане 
защищали христиан

Почти все, кто говорит сей-
час о кизлярской трагедии, 
обращают внимание на воз-
можные цели и последствия 
этого преступления. Патри-
арх Кирилл назвал его прово-
кацией, направленной на то, 
чтобы вызвать противостоя-
ние между православными и 
мусульманами, которые века-
ми живут в мире на Кавказе.

Речь, конечно, идёт и о по-
пытках столкнуть друг с дру-
гом людей разных нацио-
нальностей и религий на тер-
ритории всей страны. И тут 
очень важно не поддавать-
ся на провокации, понимать 
суть происходящего. 

— Вопреки всему мы и 
наши братья, исповедующие 
ислам, были, есть и будем до-
брыми соседями и детьми 
Единого Отца, — заявил ар-

хиепископ Махачкалинский 
и Грозненский Варлаам. 

Об этом же решительно го-
ворили исламские лидеры и в 
Дагестане, и в Москве.

А протоиерей Максим Обу-
хов обратил внимание на то, 
что на защиту православных, 
рискуя собственной жизнью, 
встали правоохранители-му-
сульмане. Речь о полицейских 

Хизриеве и Рамазанове, кото-
рые получили тяжёлые ране-
ния в схватке с преступником. 
«С одной стороны, псевдому-
сульманин-фанатик убил при-
хожан православного храма, 
с другой — два мусульманина 
были ранены, защищая право-
славный храм под угрозой для 
жизни», — пишет священник 
на своей странице в соцсети. 

Бережёного 
Бог бережёт 

Как ни удивительно, но в 
Дагестане православные хра-
мы, которых здесь около 20, 
не охраняли до этого про-
исшествия, хотя и в Кизляре, 
и в Махачкале уже случались 
 тер акты. 

— Чтобы покушались на 
духовенство или на прихо-
жан после богослужения — 
такого у нас не было никог-
да, — сказал местный свя-
щенник. 

Теперь же полицейские на-
ряды выставлены около всех 
православных церквей Даге-
стана, будет решаться вопрос 
и о постоянной охране хра-
мов. Но это не только регио-
нальная проблема. Заботить-
ся о безопасности всем нужно 
до того, как возникнет реаль-
ная угроза. И потому сейчас 
во всех православных при-
ходах стоит позаботиться о 
сигнализации, об охране, о 
постоянной связи с правоох-
ранительными службами.

Валерий ИВАНОВ

В Прощёное воскресенье 
у храма убивали прихожан
Какие выводы делают из трагедии в Кизляре

Каждой церкви
нужна надёжная охрана

Необычный музей открылся на-
кануне Великого поста в Казани. 
Он расположен в подземной ча-
сти старинного храма Сергия Ра-
донежского и посвящён истории 
обретения и прославления Казан-
ской иконы Божией Матери.

В экспозиции — несколько кар-
тин о важнейших событиях, свя-
занных с чудотворным образом: 
его обретении в 1579 году, молит-
венной поддержке в борьбе с за-
хватчиками в 1612 и 1812 годах, 
о роли иконы во время Великой 

 Отечественной войны. В блокадном 
Ленинграде верующие выходили с 
этой святыней на крестные ходы, 
маршал Георгий Жуков всю войну 
тайно возил с собой небольшой Ка-
занский образ Божией Матери.

Музей находится в самом цен-
тре города, недалеко от Казанского 
кремля, и наверняка привлечёт ту-
ристов и паломников. Вход — бес-
платный. Экспозиция интерактив-
на, для гостей включают звуковое 
сопровождение, на стенах возни-
кают проекции фотографий. Само 
помещение настраивает на особый 
лад: вокруг мощные каменные сте-
ны, сводчатые потолки, а над этим 
— пространство храма. 

— Музей будет свидетельство-
вать о значении Казанской иконы 
не только для России, но и для всего 
мира, — сказал на открытии экспози-
ции митрополит Казанский и Татар-
станский Феофан. — Фотографии, 
документы, сохранившиеся вещи 
расскажут о судьбах людей — вели-
ких и малых, бедных и богатых, вель-
мож и обычных тружеников, имена 
которых неразрывно связаны с Ка-
занским образом Богоматери.

Юрий МИХАЙЛОВ

Пока эти уникальные иконы доступ-
ны не всем. Мозаичные изображения 
святых воинов Димитрия Солунского 
и Георгия Победоносца временно на-
ходятся в одном из помещений стро-
ящегося храма, но совсем скоро они 
будут встречать прихожан на главном 
входе. Московский храм Димитрия Со-
лунского в Хорошёве-Мневниках ещё 
строится, но службы в нём соверша-
ются, приходская жизнь идёт. 

Главные мозаичные панно изготав-
ливали прихожане храма. Основные 
работы выполнили выпускницы фа-
культета церковных художеств Право-

славного Свято-Тихоновского универ-
ситета Елизавета Артамкина и Ксения 
Мокрова. Девушки в течение полугода 
кропотливо трудились над образами. 

— Мозаики выполнены из россий-
ского натурального гранита и мрамо-
ра. Удалось добиться разнообразия 
оттенков, что создаёт удивительный 
эффект, — говорит Елизавета Артам-
кина. 

Осталось прикрепить мозаики к сте-
нам храма. Сделать это можно толь-
ко в тёплое время года. В храме ждут 
весну.

Мария ГУСЕВАП
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Митрополит Феофан 
осматривает новый музей

Мозаику для храма 
создали в приходе 

У Казанской иконы 
теперь есть свой музей
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

В Хабаровске 
священник 
встал за стойку бара

М
ножество от-
кликов и ком-
ментариев вы-
звала публи-

кация на хабаровском 
портале «Губерния» об 
акции, которая стартова-
ла в местном православ-
ном кафе «Две рыбы». На-
зывается акция «Батюш-
ка в баре», а инициатор её 
— руководитель отдела по 
делам молодёжи Хабаров-
ской епархии священник 

Андрей Долгополов. Он 
встал за стойку бара, что-
бы обслуживать посетите-
лей и проводить с ними ду-
ховные беседы.

Православное кафе уже 
второй год работает в мо-
лодёжном центре при ха-
баровском Спасо-Преоб-
раженском кафедральном 
соборе. Все повара и офи-
цианты здесь — православ-
ные. С наступлением Вели-
кого поста мясо из меню 

исключено, а организато-
ры проводят мастер-клас-
сы по постным блюдам.

— Я на службе в храме 
так не устаю, — говорит 
отец Андрей. — Но мне 
приятно видеть, что люди 
приходят к нам, что всё по-
лучается, как мы задумали. 
Отклик очень большой. Со-
общения присылают даже 
из Москвы и Петербурга: 
там тоже хотят организо-
вать такие кафе. 

Большой резонанс вызвал 
опубликованный в британ-
ской газете The Guardian 
рейтинг лучших художе-
ственных книг о Боге. Сра-
зу два русских писателя ока-
зались в этом списке. На 2-м 
месте — Фёдор Достоевский 
и его роман «Братья Карама-
зовы». И на 9-м — Евгений Во-
долазкин с романом «Лавр». 
Говоря о «Лавре», критики 
отметили: «Великое достиже-
ние романа — то, что он пе-
реносит нас в средневековый 
мир веры, где Бог и святость 
пронизывают всё».

Первая строчка рейтинга 
отдана Евангелию, переве-
дённому на английский язык 
американским поэтом Рич-

мондом Латтимором. Авто-
ры рейтинга отметили, что 
расценивают этот перевод 
как художественное произ-
ведение. Есть в этом списке 
и такие книги, как «Россказ-
ни Роджера» Джона Апдай-
ка, «Силы земли» Энтони 
Бёрджесса, «Время ангелов» 
Айрис Мёрдок, «Удача Омен-
сеттера» Уильяма Говарда Гэс-
са, «Шпиль» Уильяма Голдин-
га, «Хорошего человека най-
ти нелегко» Фланнери О'Кон-
нор. 

В центре внимания всех 
СМИ оказалась авиаката-
строфа в Подмосковье, кото-
рая унесла жизнь 71 челове-
ка. Трагедия потрясла людей 
в России и за её пределами, 
но особенно чувствительна 
для жителей Орска, где очень 
многие потеряли близких и 
родных. 

Епископ Орский и Гай-
ский Ириней рассказал 
на портале «Интерфакс-Ре-
лигия», что с утра до вече-
ра люди шли в храмы, что-
бы найти утешение в молит-
ве. Прихожане несли деньги 
для пострадавших, предлага-
ли свою помощь. С родствен-

никами погибших священни-
ки общались в аэропорту и в 
больнице, где для этого была 
выделена специальная ком-
ната. 

— Мы плачем с каждым с 
утра до вечера, — сказал вла-
дыка. 

Некоторым сиротам он 
предложил архиерейскую 
стипендию на время их учё-
бы. Так случилось, что нака-
нуне рокового рейса епи-
скоп Ириней был в Москве, 
куда его пригласили для чте-
ния лекции. 

— Изначально планирова-
лось, что я должен был чи-
тать лекцию в субботу, — ска-

зал владыка, — а прочёл в пят-
ницу вечером. В субботу я вы-
летел в Орск. Если бы я читал 
лекцию в субботу, то в воскре-
сенье полетел бы в Орск тем 
самым рейсом. Человек в по-
следнее время спешит успеть 
везде. И я тоже летаю. Мо-
люсь. По-другому никак.  

Епископ Орский 
мог быть пассажиром 
трагического рейса

Широкое внимание при-
влекло недавнее открытие 
израильских археологов, о 
котором сообщил портал 
christianpost. На пятый год 
раскопок в поселении Эйн 
Ханния Парк близ Иерусали-
ма они обнаружили древний 
водоём, в котором апостол 
Филипп мог крестить знатно-
го эфиопского евнуха. Это со-
бытие описано в 8-й главе Де-
яний святых апостолов.  

По дороге из Иерусалима ев-
нух, хранитель всех сокровищ 
царицы эфиопской, пригла-
сил к себе в колесницу Филип-
па, чтобы тот помог ему по-
нять смысл пророчеств в Пи-
сании. Апостол рассказал ему 

об Иисусе. После этого, как по-
вествуют Деяния, «они приеха-
ли к воде, и евнух сказал: «Вот 
вода; что препятствует мне 
креститься?» Филипп же ска-
зал ему: «Если веруешь от все-
го сердца, можно». Он сказал в 
ответ: «Верую, что Иисус Хри-
стос есть Сын Божий». И при-
казал остановить колесницу, и 
сошли оба в воду, Филипп и ев-
нух; и крестил его». 

Эта история вдохновляла 
многих иконописцев и худож-
ников, а учёные долго искали 
точное место, где это произо-
шло. В ближайшие месяцы ра-
боты на участке завершат, и к 
бассейну будет допущена пу-
блика.

Учёные нашли водоём, 
где апостол Филипп 
крестил евнуха-эфиопа

Неожиданный для многих 
совет дал недавно известный 
рок-музыкант Вячеслав 
Бутусов. На страницах жур-
нала «Фома» он сообщил, что 
один из его любимых авто-

ров сейчас — это греческий 
старец Паисий Святогорец. 
Этот святой подвижник жил 
на Афоне в минувшем веке и 
стал известен своими духов-
ными наставлениями. Буту-
сов посоветовал читателям 
обязательно ознакомиться с 
трудами старца Паисия и рас-
сказал о том, как они откры-
лись ему:

«Для меня Паисий Святого-
рец стал особенно близок по-
сле посещения Святого Афо-
на. Я навестил старца Гаври-
ила, а также познакомился с 
монахами Максимусом, Ни-
китой и многими другими, 
которые много и с большим 
почтением рассказывали о 
Паисии. Затем я посмотрел 
шестисерийный докумен-
тальный фильм, начал искать 
книги о нём. Монахи посо-

ветовали почитать его мно-
готомное издание «Слов »
 — сборник бесед старца. Я 
очень люблю читать эту кни-
гу своему двенадцатилетнему 
сыну Даниилу, который с ин-
тересом воспринимает уди-
вительно простые и понят-
ные мысли святого Паисия 
Святогорца — нашего вели-
кого современника».

Достоевский и Водолазкин — 
в десятке авторов лучших 
книг о Боге

Вячеслав Бутусов 
советует читать 
старца Паисия 

Отец Андрей в роли бармена

Рембрандт. Крещение евнуха. 1626 год

Старец Паисий известен 
своими духовными 

наставлениями

Вячеслав Бутусов на Афоне
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О
чень широкий 
резонанс вызва-
ло интервью, ко-
торое дал недав-
но интернет-из-

данию The Bell наместник 
Сретенского монастыря 
епископ Тихон (Шевкунов). 
Речь шла о разнообразных 
информационных атаках, 
которые направлены в по-
следнее время на владыку 
Тихона и на Церковь в це-
лом. Во многих СМИ уже 
появились цитаты из от-
ветов епископа на всевоз-
можные слухи и домыс-
лы. Но есть ещё немало ин-
тересного. Вот некоторые 
высказывания владыки Ти-
хона. 

Кто влияет 
на президента 
Путина

— Уже не первый год усерд-
но лепят образ злобного мра-
кобеса, душителя свобод, ко-
торый находится рядом с 
президентом и влияет на 
принятие им решений. Что 
тут сказать? Флаг в руки лю-
бителям теорий заговоров и 
чёрным мифотворцам. Уже 
говорил и могу повторить: 
человека из духовной среды, 
который влияет на нынешне-
го Президента России в при-
нятии им тех или иных реше-
ний, в природе не существует. 

Надо ли подавать 
в суд 
на журналистов-
клеветников 

— Они для меня не обидчи-
ки, а благодетели. Как говорит 
один из моих любимых свя-
тых Феофан Затворник, «Кле-
вета — грязь, но грязь целеб-
ная». Поношения, напрасли-
на и клевета в наш адрес, как 

ничто другое, помогают нам 
в духовной жизни. Но это 
наши, христианские, дела. 

Что же касается суда, то 
мне и правда поступали такие 
предложения от знакомых. 
Но, во-первых, я не из тех тон-
ких натур, которые могут быть 
оскорблены в своих религи-
озных чувствах. «Бог поруга-
ем не бывает», — говорит Свя-
щенное Писание. Те, кто пы-
тается оскорбить Бога, нашу 
веру или оклеветать человека, 
— самые опасные для самих 
себя люди. За них и вправду 
надо особо усердно молить-
ся. А для того, чтобы подать в 
суд, желать их наказания, их 
придётся возненавидеть, чего 
и добивается дьявол. 

Но дело в том, что право-
славный христианин должен 
всячески противостоять не то 
что ненависти к недоброже-
лателям и врагам, но даже чув-
ству неприязни. Потому что 
ненависть к человеку — это 
убийство. Так нас учит Хри-
стос. Так что своих благоде-
телей я буду совершенно ис-
кренне любить и за них мо-
литься. 

Почему Путина 
выдвинули 
в президенты 
в историческом 
парке 

— Любой кандидат в прези-
денты хочет быть представ-
ленным избирателям в кон-
тексте столь востребован-
ной сегодня отечественной 
истории. Тем более что наши 
исторические парки сегодня 
бьют рекорды по посещаемо-
сти. Кстати, и от Алексея На-
вального нам тоже прислали 
письмо с просьбой о его вы-
движении в нашем историче-
ском парке. Фонд «Пятое вре-

мя года» прислал официаль-
ный запрос об аренде наше-
го исторического парка для 
выдвижения Навального. Но, 
честно говоря, два кандида-
та в президенты, один за дру-
гим объявляющие о своём вы-
движении в нашем столь ещё 
юном историческом парке, — 
это было бы уж слишком не-
скромно, что называется, too 
much. Так что мы своего кан-
дидата выбрали. 

На какие средства 
строили новый храм 
в Сретенском 
монастыре

— Наибольший финансо-
вый вклад в строительство на-
шего нового храма внёс сам 
Сретенский монастырь. Это 
средства от издания книг: у 
нас одно из крупнейших в 
Русской Православной Церк-

ви издательств. Только от од-
ной книги «Несвятые святые 
и другие рассказы» с 2011 по 
2016 год мы получили больше 
400 миллионов рублей. Все 
эти деньги были направлены 
на строительство храма. Об-
щий тираж книги за эти годы 
составил около 2,5 миллиона 
экземпляров, а издана она, ка-
жется, на 15 или 18 языках. 

Об отношении 
к Ленину и Сталину

— Сталин… Для меня это 
фигура одновременно и 

ужасная, и трагическая. Убеж-
дён: для России на все време-
на было и будет так, что ни-
какие победы и успехи в го-
сударственном строитель-
стве никогда не оправдают и 
не изгладят в народной памя-
ти крови невинных жертв. 

Что касается Ленина, то в 
наших исторических пар-
ках есть раздел: «Ленин: от 
первого лица». В нём приве-
дены многочисленные и со-
вершенно людоедские ле-
нинские цитаты о расстре-
лах и повешениях, о взятии и 
казни заложников — заведо-
мо безвинных людей, о поли-
тике террора против народа 
России как о сознательно из-
бранной большевиками стра-
тегии. 

Поразительно, но самые 
разные люди в начале ХХ 
века — благородные, любя-

щие Россию, пламенно же-
лая ей добра, сделали всё для 
того, чтобы в конце концов у 
власти оказался этот, быть мо-
жет, самый страшный персо-
наж в нашей истории. Собы-
тия 1917 года убедительно го-
ворят о том, что русское креа-
тивное общество — тогда оно 
называлось прогрессивным — 
оказалось вопиюще инфан-
тильным, слепым, тупым и аб-
солютно бездарным в смысле 
управления страной, самодо-
вольным и феерически безот-
ветственным. 

О режиссёре 
Серебренникове

— Ни одного фильма и ни 
одного спектакля этого режис-
сёра я не смотрел. И смотреть 
не собираюсь, поскольку само 
направление его творчества не 
вызывает у меня абсолютно ни-
каких симпатий. Но это совер-
шенно не значит, что по причи-
не принципиального идейного 
и эстетического расхождения я 
могу хотя бы просто пожелать, 
не то что содействовать, чтобы 
его подвергли репрессиям или 
лишили свободы. 

Если бы я хотя бы намёком 
попросил Владимира Влади-
мировича Путина посадить 
Серебренникова или не Се-
ребренникова, любого, кого 
угодно, то это была бы моя 
последняя встреча с Влади-
миром Владимировичем Пу-
тиным. Больше я бы ни разу с 
ним лично встретиться и раз-
говаривать не смог бы. Отвра-
тительны все эти слухи. 

Полностью прочитать 
интервью можно на сайтах 
pravoslavie.ru/110679.html 
и The Bell

О ЧЕМ ГОВОРИЛИ                               

Про грязь целебную
Как епископ Егорьевский Тихон (Шевкунов) 
отвечал на острые и провокационные вопросы

400 миллионов 
рублей от продажи 

книги «Несвятые 
святые» 

были направлены 
на строительство 

нового храма 
в Сретенском 

монастыре

Те, кто пытается оскорбить Бога, 
нашу веру или оклеветать 
человека, — самые опасные 
для самих себя люди. За них надо 
особо усердно молиться

ре
кл

ам
а 

02
58

pr
av

os
la

vi
e.

ru



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№2 февраль/2018

www.krest3most.ru   е3mail: krest@zbulvar.ru

5

С
овсем недав-
но он был епи-
скопом Ворку-
тинским и Усин-
ским, а теперь 
стал епископом 

Домодедовским, викари-
ем Патриарха. В начале это-
го года владыка Иоанн (Ру-
денко) переведён в Москву, 
назначен управляющим Се-
веро-Восточным викари-
атством столицы и настоя-
телем храма Патриаршего 
подворья Живоначальной 
Троицы в Свиблове. 

Его путь к нынешнему слу-
жению складывался непро-
сто. До Воркуты долгое время 
служил в Ивановской обла-
сти. А родился и вырос в Но-
восибирске, там же защитил 
диссертацию по радиофизи-
ке, занимался наукой, препо-
давал. И вдруг резко изменил 
свою жизнь. 

Наука 
не мешала вере

— Вам ведь уже было под 
тридцать, когда вы крести-
лись. Что же стало толчком? 

— Поначалу у меня был ин-
терес к христианству вообще. 
После распада СССР к нам в 
Новосибирск часто приез-
жали различные зарубежные 
проповедники, показывали 
фильмы на евангельские сю-
жеты. Я тогда учился в аспи-
рантуре и одновременно не-
много занимался бизнесом. 
В середине 1990-х получил 
приглашение на стажировку 
в Америку, в провинциальный 
штат, и вот эта поездка произ-
вела немалое впечатление.

— Познакомились там с 
православными?

— Нет, я ещё был далёк от 
участия в церковной жиз-
ни. Но меня удивило, какую 
роль в американской глубин-
ке играет религиозная вера. Я 
увидел, как люди — при всех 
искажениях в их вероучении 
— живут активно по-христи-
ански, поддерживают друг 
друга, помогают ближним, то 
есть ведут себя так, как запо-
ведано в Евангелии. Это был 
контраст с Новосибирском, 
который в то время напоми-
нал духовную пустыню. При 
получении визы я заполнял 
анкеты и в графе о вере писал 
«православный», хотя ещё не 
был крещён. Вернувшись на 
Родину, решил, что пора дей-
ствительно стать православ-
ным.

— А ваша научная работа 
этому способствовала? Или 
создавала проблемы?

— Наука не мешает вере. 
Наоборот, преподаватели, 
старшие коллеги всегда на-
целивали нас на то, чтобы 
мыслить более объёмно, не 
зацикливаться на узких воп-
росах. Когда я говорил, что 
хотел бы заниматься не толь-
ко физикой, но и метафизи-
кой, меня поддерживали. Во-
обще, вера помогает учёному. 
Ведь мы расширяем границы 
нашего познания благодаря 
Творцу. Я глубоко убеждён, 
что когда человек искрен-
не стремится к истине, то он 
идёт к Богу. И если не идёт, 
то возникает вопрос: а на-

сколько он стремится к исти-
не, может, ему удобнее каки-
е-то другие жизненные уста-
новки?

«Зачем ты скрывал 
от нас маму?»

— Почему вы избрали 
монашество?

— В середине 1990-х в Но-
восибирск приехали ино-
ки из Троице-Сергиевой лав-
ры. Я внимательно наблюдал 
за ними, слушал, и это было 
особое личное восприятие. 
Для меня открылась совер-
шенно новая жизнь. До этого 
я, конечно, читал о монаше-
стве, но увидеть и услышать 
самому — совсем другое дело. 
Святой апостол Павел назы-
вал это «верой от слуха». И я 
почувствовал в себе сильную 
тягу к монашеству.

— Как восприняли ваше 
решение родители?

— Переживали, конечно. 
Особенно когда я получил 
благословение покинуть Но-
восибирск и ехать в Нико-
ло-Шартомский монастырь в 
Ивановскую область. Я-то по-
началу надеялся, что останусь 
в родном городе, продолжу 
преподавание в университе-
те, буду там влиять на студен-
тов. Но старец сказал, что луч-
ше последовать примеру пра-
отца Авраама: отправиться в 
«неведомую землю», во всём 
положиться на Господа.

— И вы оставили родите-
лей?

— Да, но моя мама была 
готова разделить со мной 
нелёгкий период — новую 
жизнь на новом месте. Бра-
ла отпуск, приезжала в оби-
тель, помогала там по хо-
зяйству как трудница. Ей хо-
телось быть ближе ко мне, 
убедиться, что я не ошибся, 
понять мой выбор. И всю-
ду находились хорошие свя-
щенники, которые её успо-
каивали, укрепляли. Старец 
Наум, когда впервые её уви-
дел, сказал мне: «Какая хоро-
шая у тебя мама! Как же ты её 
от нас скрывал доселе?» Она 
была послушная, кроткая, и 
слово старца было для неё 
непререкаемо.

Искать старцев 
больше не требуется

— После многолетнего слу-
жения в Ивановской обла-
сти, руководства епархией 
в Воркуте вы переведены в 
Москву. Каковы впечатле-
ния? 

— Могу сказать, что меня 
воодушевило московское ду-
ховенство. Знаете, ещё лет 
пятнадцать назад о столич-
ных священниках в провин-
ции иногда говорили: кто-то 
служит Богу, а кто-то — своим 
интересам. И повод к этому 
часто давали москвичи, кото-
рые ехали в глубинку в поис-

ках истинной духовности, на-
ходили там старцев, нередко 
мнимых. При этом о москов-
ской жизни они рассказыва-
ли как о чём-то суетном, далё-
ком от христианского идеала. 
Так вот сейчас я убедился, что 
московское духовенство се-
годня задаёт верный и сози-
дательный формат для всей 
Русской Церкви. 

— В столице много воз-
можностей для культурной 
жизни. Удаётся ли знако-
миться с новинками искус-
ства или возвращаться к 
классике?

— Самая главная драгоцен-
ность — время, его очень не 
хватает. Но всегда есть воз-
можность с пользой для души 
прикоснуться к искусству. 
Причём порой — в неожи-
данных местах. Даже в эстрад-
ных песнях можно через при-
зму евангельского восприя-
тия многое услышать. Вот об-
щались мы с батюшками при 
посещении приходов. И не-
которые диаконы исполняли 
обычные популярные пес-
ни, которые оказались впол-
не близки церковным людям. 
Вот, например, песня «Луч 

солнца золотого» из «Бре-
менских музыкантов», она 
же по-своему перекликается 
с библейской Песнею Пес-
ней. Или знаменитая песня 
из «Семнадцати мгновений 
весны», которая тоже испол-
нена христианского смысла. 
Да и «Этот мир придуман не 
нами» или «Расскажите, пти-
цы» — столько всего там свет-
лого! 

— Иногда спрашивают, что 
люди ищут и находят в мона-
шестве?

— Прежде всего надо пони-
мать, что в монастырь нужно 
идти не для того, чтобы вы-
браться из трудной жизнен-
ной ситуации, найти «тихую 
гавань», жить спокойно и без 
забот. Монахом стоит стано-
виться с единственной целью 
— поработать Богу. Делая этот 
выбор, признаёшь, что у тебя 
один хозяин — Господь, а ты 
— Его раб. Если человек на-
строен таким образом, то это 
гарантия успеха, что бы с ним 
в дальнейшем ни происходи-
ло. Один знакомый инок ещё 
в начале моего служения за-
метил: «Несмотря на любые 
немощи и недуги, монахи — 
самые счастливые люди». По-
хоже на парадокс, но это так.

— То есть вы счастливый 
человек?

— Безусловно.
Беседовали 

Валерий КОНОВАЛОВ,
Михаил УСТЮГОВ

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Как радиофизик 
стал монахом
Знакомьтесь: епископ Иоанн (Руденко) — викарий Патриарха
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Руководя Воркутинской епархией, 
епископ Иоанн (второй слева) 

бывал и на стойбище оленеводов

Надеялся служить 
на родине, 
но старец велел 
последовать 
примеру Авраама
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Пьеса Володина 
даёт возможность 
размышлять

— Елена Октябревна, как 
появился спектакль «Мать 
Иисуса»?

— Поискать пьесу на ду-
ховную тему у Александра 
Володина мне подсказала 
Маша Аниканова, она снима-
лась в главной роли в сериа-
ле «Женщина без прошло-
го», где я была режиссёром. 
Как-то мы разговорились, я 
сказала, что очень хочу най-
ти такую пьесу. Хотелось по-
говорить со зрителем о том, 
как зарождаются мотивы по-
ступков. Так вот пьеса Воло-
дина даёт возможность об 
этом поразмышлять, тем бо-
лее применительно к вере. 
Многие люди ведь и церков-
ные обряды исполняют без-
думно — на автомате. А у Во-
лодина как? Ты перекрести-
лась. А что ты делаешь, когда 
крестишься? Ты вспомина-
ешь Иисуса Христа на кресте. 
И когда крестишься, об этом 
нельзя забывать.

— Получилось задуман-
ное?

— Мы поставили спектакль 
за три месяца, и он с успехом 
идёт уже седьмой год. А после 
спектакля мы бесплатно раз-
даём зрителям духовную ли-
тературу и Евангелие. К со-
жалению, не все его читали. 
Но это же необходимо! Ведь 
если тебя в детстве крестили 
и у тебя на шее крестик висит 
— это ещё не всё.

Молитва 
на съёмочной 
площадке

— Во многих современ-
ных фильмах ваши героини 
— жёсткие, циничные. Как 
играть зло? 

— Я часто повторяю фра-
зу одного старца: «Грех, соде-
лавшись привычным, пере-
стаёт быть отвратительным». 
Вот и не надо допускать, что-
бы к греху привыкали. Роль, 
где много зла, нужно сыграть 
так, чтобы все почувствовали 
отвращение к тому, что дела-
ет этот персонаж. Во время 
съёмок фильма «Семейные 

тайны» каждый день на съё-
мочной площадке — мы ра-
ботали долго, больше трёх 
месяцев — начинался с мо-
литвы. Я молилась, чтобы 
каждый, глядя на экран, по-
думал: «Ой, если я такое де-
лал, Господи, прости меня, я 
не буду так больше делать». 
Главное, для чего делался 
этот фильм, — чтобы чело-
век, зритель, подумал: «А пра-
ведно ли я живу?», чтобы воз-
никло чувство покаяния.

— А зрители этот посыл 
воспринимают?

— Господь меня утешил. 
Через некоторое время после 
выхода «Семейных тайн» на 
одном мероприятии ко мне 
подошла женщина- юрист, 
очень известная, и говорит: 
«Лена, у меня интересная 
история с вами связана». Я 
спрашиваю: «Какая? Ведь мы 
незнакомы». Оказалось, что 
к ней обратились несколь-
ко клиентов с просьбой ото-
звать поданные раньше иму-
щественные иски к родным 
— без скандала, не требуя 
деньги назад. Она растеря-
лась: почему с ней не хотят 

работать? Спросила, и один 
из них объяснил, что по-
смотрел «Семейные тайны» 
и подумал: «И чего судиться, 
ну хотят они, чтобы дача или 
вещи какие-то им принадле-
жали, пусть, ну что, в самом 
деле, если мы к Богу идём».

Спас Нерукотворный 
защитил от осколка

— А у вас чудеса в жизни 
были?

— Да, и много. Хотя это для 
неверующих — чудеса, а для 
верующего человека — зна-
мение веры и проявление 
силы Божией. Так, мы вымо-
лили маму с четвёртой ста-
дией онкологии, у неё ушли 
метастазы. Мой друг Виталий 
Николаевич Воскобойников 
научил молитве Георгию По-
бедоносцу. Она очень про-
стая, но когда ты её с верой 
произносишь, происходят 
чудеса. Мама у меня из рода 
староверов, к Богу серьёзно 
пришла через меня, всё дела-
ла с молитвой. Молитвы по-
могли и мне: я встала с инва-
лидной коляски после тяжё-
лой болезни и снова пошла. 

А перед этим несколько меся-
цев лежала, не могла не толь-
ко ходить и стоять, но даже 
самостоятельно повернуть-
ся. Врачи, когда увидели, что 
я хожу, назвали это «само-
произвольное улучшение».

— Вы и другим людям 
помогаете? 

— В 2015 году был случай: 
ко мне приехал друг брата 
Сергей, он полковник, добро-
волец на Луганщине. Мы си-
дели, разговаривали, и вдруг 
я услышала: «Надень на него 
медальон», а у меня медальон 
был — Спас Нерукотворный 
с молитвой. Я вышла в другую 
комнату, принесла медальон, 
говорю Сергею: «Давай сюда 
свою цепочку — ту, на кото-
рой армейский жетон висит». 
Надела на него медальон, они 
уехали. А через некоторое 
время он звонит и рассказы-
вает: «Представляешь, ехали в 
джипе, народу битком, в ма-
шину попал снаряд. Она — в 
хлам, а у людей ни одной ца-
рапины». Спустя месяц ещё 
один снаряд разорвался пря-
мо рядом с Сергеем. Осколок 
пробил бронежилет, ударил в 
медальон с такой силой, что 
сломались рёбра. И отлетел. 
Господь спас.

Беседовала 
Марина МАКЕЕВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

ЕЛЕНА ЦЫПЛАКОВА: 
В конце спектакля раздаём 
зрителям Евангелие

Молитвы помогли: я встала 
с инвалидной коляски и пошла
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Фильм «Школьный вальс» в те годы бурно обсуждали в школах

Популярная актриса и режиссёр — 
о том, как молитва помогает ей в жизни и в творчестве

В 
Московском областном театре драмы и коме-
дии идёт спектакль «Мать Иисуса». Постановщик 
спектакля — народная артистка России режис-
сёр Елена Цыплакова. Многие помнят её яркий де-
бют как актрисы в фильме «Не болит голова у дят-

ла», а потом были «Школьный вальс», «Счастливая, Жень-
ка!», «Адам женится на Еве», «Мы из джаза», «Д’Артаньян и 
три мушкетёра» — всего в послужном списке актрисы око-
ло полусотни ролей. Ещё в 11 проектах она выступила как 
режиссёр.
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В Химках открылся част-
ный приют для бездомных, 
созданный при участии Рус-
ской Православной Церкви. 
Это трёхэтажное здание со 
своей столовой, спальными 
помещениями и обслужи-
вающим персоналом. Здесь 
могут разместиться до 70 че-
ловек — не так много, если 
учесть, что в столице тысячи 
бездомных. Однако в центре 
намерены не просто содер-
жать людей, а возвращать их 
к активной жизни: програм-
ма реабилитации рассчита-
на на три месяца.

— В отличие от многих го-
сударственных учреждений 
мы принимаем и тех, кто не 
имеет прописки в столице 
или в Московской области, 
— рассказывает директор 
приюта Илья Кусков. — Наша 
задача — помочь им восста-
новить документы, найти ра-
боту, оказать психологиче-
скую и духовную поддержку.

Партнёры центра «Тёплый 
приём» — социальные служ-
бы Подмосковья, Централь-
ная клиническая больни-
ца г. Химки, православная 
служба «Милосердие». До-
брый гость в приюте — гла-
ва епархиального отдела по 
благотворительности и со-
циальному служению про-
тоиерей Димитрий Оловян-
ников. В начале февраля он 
освятил помещения центра, 
а накануне праздника Срете-
ния Господня приехал, что-
бы поздравить подопечных 
и пообщаться с ними.

В Интернете открыта 
страница, на которой мож-
но оформить пожертвова-
ние приюту. 

Здесь же рассказаны исто-
рии людей, живущих в цен-
тре. Для многих этот проект 
стал буквально спасением от 
гибели. Например, 37-летний 
уроженец Луганска Игорь 
прошлой осенью работал в 
Москве на автомойке, но за-
болел, потерял место и ока-
зался на улице. Месяц ноче-
вал у теплотрассы, а когда 
ударили морозы, едва не за-
мёрз. Прибывшая полиция 
решила, что он мёртв, но в 
больнице Игорь ожил и сей-
час продолжает лечение, на-
ходясь в приюте. 

«Мы понимаем, что граж-
данину другой страны без до-
кументов и статуса беженца 
почти невозможно помочь, 
но мы с Божией помощью 
будем стараться сделать для 
него всё возможное!» — пи-
шут сотрудники «Тёплого 
приёма».

Юрий МИХАЙЛОВ
  Адрес центра: г. Химки, 

Вашутинское ш., 1, стр. 1. 
Страница в сети: 
vk.com/club155928138

М И Л О С Е Р Д И Е

«Тёплый 
приём» 
спасает 
людей
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                                       КАЛЕНДАРЬ

За дважды два 
не следует четыре

Есть две непререкаемые ис-
тины. Первая: все умрём, вто-
рая: неизвестно когда. Со вто-
рым утверждением постоян-
но спорят, исходя из очеред-
ных статистических данных 
о средней продолжитель-
ности жизни. Этих спорщи-
ков унять можно лишь одним 
способом: пригласить их на 
кладбище. Там на плитах и па-
мятниках обязательно стоят 
две цифры, которые напрочь 
опровергают все статистиче-
ские выкладки.

Не ведает человек число бу-
дущих лет своих, потому что 
не он решал, когда ему рож-
даться, и не ему решать, ког-
да умирать.

Казалось бы, всё понят-
но, ясно, известно и нечего 
повторять банальности, но 
здесь именно тот случай, ког-
да за дважды два не следует 
четыре.

Неизбежность смерти от-
нюдь не становится главным 
в нашей жизни. Знамени-
тое «память смертная» даже 
в православной среде стало 

обиходным выражением, ни-
как не отражающимся на по-
вседневных заботах и делах. 
Лишь вечером, когда внима-
тельно читаем вечерние мо-
литвы, напоминается: «Се ми 
гроб предлежит: се ми смерть 
предстоит». 

Трагические события — 
единственный, по сути, спо-
соб заставить задуматься о 
собственной смерти. На лю-
бых похоронах, за исключе-
нием, наверное, только по-
гребений знаменитости, где 
не похороны, а спектакль, мы 
вольно или невольно приме-
ряем гроб на себя.

Почему 
плачет Христос

Все крики тех, кто обви-
няет Бога в жестокости и по-
пустительстве трагедиям и 
смертям, — вопли собствен-
ного страха. Говорить о «же-
стокостях» Бога при соб-
ственной обезбоженности, 
безответственности и беза-
лаберности не только непра-
вомочно, но и просто некуль-
турно. Христос не жесток, Он 
просто стоит в стороне и пла-
чет, видя, на что мы использу-

ем свою свободную волю…
Вот и остаётся один метод 

заставить задуматься о веч-
ном. Фраза «Его (её) смерть 
меня изменила (вразумила)» 
при всей своей трагичности 
имеет вполне прикладное 
воспитательное значение.

Очень часто при виде смер-
ти знакомого или близкого 
тебе человека возникает со-
стояние осознания неумест-
ности многих на вид вполне 
естественных и привычных 
поступков, мыслей, разгово-
ров, то есть всего того, что 
обычно и принято у нас в по-
вседневной жизни. Это чув-
ство растерянности, непонят-
ности и неловкости как раз и 
есть мера нашего «не-христи-
анства». Именно в этот «раз-

рыв» и попадают столь зна-
менитые нынче похоронные 
суеверия.

Вольно или невольно по-
нимая, что все твои земные 
материальные приобрете-
ния тщетны пред смертью, а 
духовные столь слабы и малы, 
что не могут даже победить 
рвущиеся вопли «Почему?» и 
«За что?», мы пытаемся чем-
то заполнить образовавшую-
ся брешь.

Тут же появляется лукавый 
в виде очередных «правил» 
поведения и действий. Цель 
единственная: заставить и 
здесь плясать под дудку язы-
чества. Не молитва и сокру-
шение сердца, не церковное 
поминовение, а придуман-
ный врагом «порядок», глав-

ная цель которого — забыться 
в делах, отвлечься от мыслей 
как о покойном, так и о самом 
себе в недалёком будущем.

Мы отпеваем 
не в трауре, 
а в светлом 
облачении

Церковь в своих повсед-
невных молитвах всегда на-
поминает, что надобно быть 
готовым к обязательному для 
каждого событию — перехо-
ду в Вечность. Это далеко не 
значит, что христианин бу-
дет всюду угрюм, нерадо-
стен, мрачен и траурен. От-
нюдь! Весёлость и жизнера-
достность не умаляются памя-
тью о смерти, они, напротив, 
становятся ценнее и доро-
же. Именно поэтому священ-
ник на отпевании не в чёрных 
траурных одеждах, а в свет-
лом облачении будущего вос-
кресения. Этим же объясняет-
ся и то, что верующий охотно 

рассуждает и говорит о соб-
ственной смерти, а живущий 
без Бога философствует по 
схеме «все там будем» и стара-
ется не думать о неизбежном.

Я навсегда запомнил фразу 
90-летней женщины, до кон-
ца дней своих сумевшей со-
хранить светлое отношение 
к миру и к окружающим. Пе-
режила она все катаклизмы 
истории, похоронила неме-
реное число родных и близ-
ких, но даже в болезненной 
старости не унывала.

В ответ на мой вопрос, как 
же так можно «жить — не ту-
жить», бабушка вытащила из 
видавшего виды ридикюля 
такой же старинный сино-
дик ещё царского тиснения и, 
раскрыв его, сказала: «Я вот за 
покойничков своих молюсь, 
а они меня здесь хранят, да и 
там встретить обещались».

Так что не тщетна наша мо-
литва об ушедших, и Церковь 
своими родительскими поми-
нальными субботами несколь-
ко раз в году об этом напоми-
нает. Просит помнить имен-
но сейчас, не откладывая на 
грядущий день, о тех, кто уже 
предстал пред судом Божиим. 

Полностью 
текст на сайте: 

Православие в Украине — 
orthodoxy.org.ua

Фото из блога 
Александра Авдюгина

О чём молиться 
в родительскую субботу

Помнить о тех, кто уже 
предстал перед судом Божиим

Священник Александр Авдюгин о поминальных днях во время Великого поста Протоиерей Александр 
Авдюгин служит насто-
ятелем храма в Луган-
ской области, редактиру-
ет православную газету, 
пишет книги. Он родил-
ся в 1954 году в Росто-
ве-на-Дону, после армии 
и вуза работал на заводе, 
в шахте. Поездка в Опти-
ну пустынь в конце 1980-х 
перевернула его жизнь: 
он стал священником. 

Д
ни особого поминовения усопших ещё называют ро-
дительскими субботами. В нынешнем году во вре-
мя великопостного периода они выпадают на 3, 10 
и 17 марта. В эти дни на литургии читают молитвы об 

умерших православных христианах, совершают заупокойные 
богослужения. 

«Есть одна особенность родительских суббот, — написал 
недавно в своём блоге протоиерей Александр Авдюгин. — По-
сле литургии, во время панихиды, для меня как бы иное вре-
мя наступает. Внутренне чувствуешь, что именно сейчас гор-
нее и дольнее в единстве пребывает, что все живы. И те, кто 
за моей спиной свечи возжёг и за своих усопших молится, и 
те, имена которых я с бесконечных поминальных записок вы-
читываю. Тут все. Рядышком».  

Отец Александр поделился своими размышлениями о том, 
что значит для нас поминальная молитва.
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Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18, 
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 
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З асвнугновый альбомра» рок-групптер». А сам л

?
Удивительно, как 
редко в православной 
литературе говорят 

о счастье. Получается, что 
верующий человек как бы 
заранее соглашается стра-
дать, быть несчастным. 
Правильно ли это?

Виктория

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви про-
тоиерей Ди-
м и т р и й 
Смирнов:

— Слово 
« с ч а с т ь е » 
имеет мно-
жество зна-
чений, как и 
слово «любовь». 
Для кого-то быть счастли-
вым — это жить в своё удо-
вольствие, иметь много де-
нег, удовлетворять любые 
желания. Для кого-то — об-
ладать властью, знать, что 
тебе подчиняются, выслу-
шивать льстивые речи. 

В православии под счасть-
ем подразумевается благо — 
то, что даёт верующему че-
ловеку Господь, то, что при-
ближает нас к Богу. И тут 
можно вспомнить извест-
ные слова из апостольского 
послания: «Любящим Бога 

всё содействует ко благу». 
Вдумайтесь: всё, что проис-
ходит в нашей жизни, спо-
собно приносить счастье! 
Даже страдания и смерть. 

Поэтому православные 
люди — самые счастливые. 
Они не напрашиваются на 
страдания, не ищут для себя 
специально какие-то проб-
лемы, но и не паникуют, 
не боятся, потому что есть 
вещи неизбежные: старение, 
угасание, болезни. И всё это 
— от Бога, а потому даже это 
может служить нашему бла-
гу, счастью, спасению души. 

Страдание очищает, де-
лает мудрее. Только стра-
дая, мы можем по-настоя-
щему понять, что такое лю-
бовь. Этому нас учит сам 
Господь. Символ любви 

Божией к людям — не ска-
терть-самобранка, а крест. 
Любовь всегда распинаема. 
Мать распинается своими 
детьми, писатель — кни-
гой, художник — картиной, 
учёный — лабораторией, 
математик — формулами 
и алгоритмами. Каждый из 
нас распинается ради того, 
что он по-настоящему лю-
бит. И если мы хотим до-
стичь духовной жизни, то 
должны следовать примеру 
Христа, сораспяться Ему. 
Не искать своего, а искать 
исполнения Христовых за-
поведей.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

Даже 
страдание 
может 
служить для 
верующего 
источником 
счастья

?
Мне поставили се-
рьёзный диагноз и 
назначили лечащего 

врача, но не думаю, что он 
верующий. Надо ли искать 
православного доктора? 
Как найти того, кому мож-
но доверять? 

Алла Степановна
Отвечает док-

тор медицин-
ских наук, 
председатель 
Общества 
православ-
ных врачей 
Санкт-Петер-
бурга, протоиерей 
Сергий Филимонов:

— Главное, чтобы ваш 
врач был опытным про-
фессионалом и относился 
к вам со вниманием. Хоро-
шо, если при этом он пра-
вославный, но решающего 
значения это не имеет. От-
неситесь к нему непредвзя-
то, не стремитесь выяснить, 
насколько он верующий, 
ведь это нелегко понять, а 
какие-то внешние призна-
ки, например иконы в ка-
бинете, не всегда свидетель-
ствуют о вере. Больной дол-
жен доверять своему врачу, 
но не обожествлять его. 

Частая ошибка — ког-
да человек забывает о Боге 

и считает, что его здоро-
вье зависит исключительно 
от доктора. Если стало луч-
ше, то благодаря лишь вра-
чу. Если хуже, то в этом ви-
новат только врач. На са-
мом деле ваше состояние 
зависит от множества об-

стоятельств — возрас-
та, наследственно-

сти, особенностей 
организма, и даже 
умелый специа-
лист не всегда мо-

жет улучшить си-
туацию. 
Обратной сторо-

ной «обожествления» яв-
ляется частая смена врачей, 
когда пациент, недоволь-
ный результатами лечения, 
начинает искать какого-то 
особого, исключительно-
го специалиста, способно-
го совершить чудо. Конеч-
но, вы можете дополнитель-
но проконсультироваться с 
другим врачом, но посто-
янно ходить между разны-
ми докторами и таким об-
разом перепроверять их на-
значения — это неправиль-
ный путь. Итогом подобных 
метаний нередко становят-
ся разочарование в медици-
не и уход к целителям, кото-
рые могут принести боль-
шой вред.

Надо ли искать 
верующего врача

Для какого счастья мы созданы

?
На литургии диакон 
возносит молитву о 
соединении святых 

Божиих церквей. Значит ли 
это, что православные хо-
тели бы преодоления Вели-
кой схизмы 1054 года и вос-
соединения с Римско-като-
лической церковью? 

Аркадий Борисович

Отвечает пер-
вый замести-
тель председа-
теля Учебного 
комитета при 
Священном Си-
ноде протоиерей 
Максим Козлов:

— Давайте уточним: 
на литургии звучит молит-

ва о «благостоянии святых 
Божиих Церквей и соеди-
нении всех». Слово «всех» 
здесь значит не «всех церк-
вей», а всех людей, в том 
числе язычников, атеистов, 
иноверцев, агностиков. То 
есть это молитва не о сое-
динении церквей, а о том, 

чтобы всё человечество 
пришло к истинной 

п р а в о с л а в н о й 
вере и вошло в 
ограду Право-
славной Церк-
ви. Смысл имен-

но такой. И это 
одна из самых 

древних христиан-
ских молитв: с самого 

начала своего существова-

ния Церковь Христова всех 
призывает к себе и молит-
ся обо всех людях как чадах 
 Божиих. 

Что касается объедине-
ния православных и като-
ликов, то оно возможно при 
условии, если Римско-като-
лическая церковь откажется 
от двух главных заблужде-
ний: от учения об абсолют-
ном главенстве римского 
епископа, о даре его непо-
грешимого учительства и от 
учения об исхождении Свя-
того Духа от Отца и Сына, 
то есть от ложной триадо-
логии. Если это произойдёт, 
то никаких непреодолимых 
препятствий для объедине-
ния не будет. 

Что нужно 
для объединения церквей
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К Р А Т К О

Берегитесь измерять пост 
простым воздержанием 
от пищи. Тот, кто 
воздерживается от пищи, 
а ведёт себя неподобающе, 
уподобляется дьяволу, 
который хотя ничего не ест, 
однако же не перестаёт 
грешить. 

Святитель 
Василий Великийpr
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?
Несколько лет назад 
прочитал в каком-то 
современном рассказе 

фразу: «Нигде так глубоко не 
каются, как в аду». Есть ли в 
этом смысл? Может ли душа 
человека покаяться после 
смерти?

Виктор

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Предте-
чи в Сокольниках 
п р о т о и е р е й 
Олег Стеня-
ев:

— Нет, 
п о к а я н и е 
в о з м о ж -
но только в 
земной жиз-
ни и предпола-
гает не только чув-
ство сожаления о своих гре-
хах, но и перемену в сознании, 
в образе мыслей, в поведении. 
Поэтому земная жизнь — са-
мый ответственный период в 
деле нашего спасения. Она да-
ётся для того, чтобы мы опре-
делились, где будем находить-
ся в вечности. 

Как говорили древние му-
дрецы, человек рождается для 
смерти, а умирает для жизни. 
Если бы душа умершего мог-
ла каяться и что-то менять в 
своей судьбе, то это во мно-
гом обесценило бы наши ду-
ховные усилия здесь, на зем-
ле. Некоторые люди рассчи-
тывают на эту иллюзорную 
перспективу: дескать, буду до 
поры до времени грешить, а 
перед самой смертью или по-
сле неё покаюсь, и милосерд-

ный Бог меня простит. Это за-
блуждение. Нельзя отклады-
вать момент покаяния: мы не 
знаем, когда пробьёт наш по-
следний час. Можно опоздать 
на важную встречу и попро-
сить извинения, можно опоз-

дать на работу и написать объ-
яснительную. Но если вы опоз-
дали примириться с Богом, то 
эта трагедия будет иметь веч-
ные последствия. 

Святой Климент Римский 
сравнивал живого человека с 
глиняным сосудом в руках ма-
стера. Пока горшечник дела-
ет сосуд, он может улучшить, 
восстановить своё изделие. 
Но когда сосуд поставлен в го-
рящую печь, его уже нельзя ис-
править. 

Ещё один пример, из Еван-
гелия от Луки. В притче о бо-

гаче и Лазаре заносчивый бо-
гач, попав в ад, умоляет ему 
помочь. Но святой Авраам от-
вечает: «Между нами и вами 
утверждена великая пропасть, 
так что хотящие перейти от-
сюда к вам не могут, также и 
оттуда к нам не переходят». 
Невозможно покаяние и для 
падших ангелов, бесов. «Паде-
ние для ангелов — то же, что 
смерть для людей, — писал 
преподобный Иоанн Дамас-
кин. — Ибо после падения им 
нет покаяния, как и людям нет 
покаяния после смерти».

Можно ли покаяться 
после смерти

Пока человек 
жив, он как 
сосуд в руках 
мастера

Попав в ад, богач напрасно просил о помощи. Бельгийская гравюра, 1595 год

?
Должны ли право-
славные муж и 
жена избегать 

близости во время Вели-
кого поста? Делается ли 
какое-то послабление 
для молодых людей, ко-
торые не так давно жи-
вут в браке?

Олег

Отвечает свя-
щенник со-
бора во имя 
Святой Жи-
в о н а ч а л ь -
ной Троицы 
л е й б - г в а р д и и 
И з м а й л о в с к о г о 
полка в Санкт-Петер-
бурге протоиерей Кон-
стантин Пархоменко:

— Никаких обязатель-
ных для всех правил в этой 
сфере нет, и в каждом слу-
чае пара должна опреде-
лить для себя меру воз-
держания сама, советуясь 
с духовником. Главным 
авторитетом в этом воп-
росе служит апостол Па-
вел, который писал: «Не 
уклоняйтесь друг от дру-
га, разве по согласию, на 
время, для упражнения в 
посте и молитве, а потом 
опять будьте вместе, чтобы 
не искушал вас сатана не-
воздержанием вашим». То 
есть святой апостол не по-
рицает супружескую бли-
зость, наоборот, призыва-
ет супругов не уклоняться 
друг от друга. 

Но в их отношени-
ях должен быть и пери-
од воздержания — для 
упражнения в посте и мо-
литве. При этом делается 
существенное замечание: 
«по согласию». Иначе не-

избежно возникнут кон-
фликты. В социальной 
доктрине Русской Пра-
вославной Церкви чёт-
ко сформулировано: «Ре-
шения в этой области су-
пруги должны принимать 
по обоюдному согласию, 
прибегая к совету духов-

ника. Последне-
му же надлежит 

с пастырской 
осмотритель-
ностью при-
нимать во 
в н и м а н и е 

к о н к р е т н ы е 
условия жиз-

ни супружеской 
пары, возраст, здоровье, 

степень духовной зрело-
сти и многие другие об-
стоятельства, заботясь 
прежде всего о сохране-
нии и укреплении семьи». 

Если мы обратимся к 
опыту Святых Отцов, то 
увидим, что их рекомен-
дации на этот счёт были 
очень осторожны. Святой 
Дионисий Александрий-
ский говорил, что «всту-
пившие в брак сами себе 
должны быть довлеющи-
ми судиями». Святой Ти-
мофей Александрийский 
добавлял, что воздержи-
ваться следует в субботу и 
в воскресенье, потому что 
в эти дни в храмах совер-
шается литургия. 

В Византии существо-
вала традиция воздержа-
ния в первую неделю по-
сле Пасхи — Светлую сед-
мицу. На Руси считалось 
благочестивым воздержи-
ваться ещё и в Страстную 
седмицу, но нельзя счи-
тать это общим правилом 
и кому-либо навязывать.  

Как поститься 
супругам
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О
н сочиняет сказ-
ки с раннего дет-
ства. Сначала 
помогал отцу — 
известному пи-

сателю, а потом продол-
жил его дело. Книги, мульт-
фильмы, спектакли о при-
ключениях Карандаша и 
Самоделкина пользуются у 
детской аудитории огром-
ным успехом, а автору при-
несли множество престиж-
ных наград, в том числе 
«Золотое перо» и «Лучший 
детский писатель». А вот о 
том, какое место занимает 
в жизни Валентина Постни-
кова вера, было известно 
не много.
 

Храмы 
как вехи в жизни

Дом, в котором живёт дет-
ский писатель Валентин 
Постников, находится пря-
мо напротив одного из кра-
сивейших храмов Москвы 
— Святого Климента на Пят-
ницкой.

— Рассказывают, что в на-
шей квартире жили священ-
ники, которые служили в хра-
ме. И когда я заселялся, мне 
сказали, что дом находится 
под защитой храма, — таки-
ми словами встретил меня Ва-
лентин Юрьевич.

Переехав в Замоскворечье, 
семья Валентина оказалась 
буквально окружена хра-
мами. 

— Венчались мы с женой 
в храме Святителя Григория 
Неокесарийского на Боль-
шой Полянке, где венчался 
царь Алексей Михайлович и 
где был крещён его сын, бу-
дущий Пётр I. А мы своего 
сына крестили в церкви Мар-
фо-Мариинской обители, — 
рассказал писатель.

Валентин много путеше-
ствует и в каждом городе обя-
зательно заходит в храм. 

— Был в Тамбове и увидел 
удивительный храм с чудес-
ной мозаикой и изразцами. 
Был очарован храмом Геор-
гия Победоносца на Боль-
шой Грузинской. Там — уди-
вительные фрески. Всем про 
него рассказываю.

Не раз бывал Валентин 
и в храме Гроба Господня в 
 Иерусалиме. Последний раз 
он сказал жене, что предчув-
ствует там встречу с кем-то 
знакомым. Жена не повери-
ла. Но предчувствие сбылось: 
семья повстречала отца Лео-
нида, настоятеля храма Свя-
того Климента.

Нужные слова 
в нужное время

Крестился Валентин в 15 
лет вместе с мамой дома. К 
его отцу, известному детско-
му писателю Юрию Дружко-
ву, в гости приехал архиман-
дрит Георгий (Торнике), на-
стоятель грузинского право-
славного монастыря. У него 
крестились многие из твор-
ческой интеллигенции Мо-
сквы того времени. Он и кре-

стил мать с сыном по полно-
му обряду. 

Но осознанно к вере писа-
тель пришёл гораздо позже.

— Очень важно, когда вам 
нужные слова говорят в нуж-
ное время. Помню, ехал в по-
езде с двумя монахинями, 
и они в разговоре сказали, 
что не надо думать, что мир 
устроен очень сложно, он на 
самом деле устроен просто: 
совершил поступок — полу-
чил наказание. Не в этой жиз-

ни — так в будущей. И я поду-
мал, что, может, действитель-
но так жить — верить и не на-
рушать заповедей. С тех пор я 
всех, кого люблю, вожу в хра-
мы и советую им не нарушать 
заповедей.

Православные корни
Однажды Валентин Юрье-

вич оказался на передаче 
«Пусть говорят» Андрея Ма-
лахова вместе со священни-
ком. Батюшка, узнав фами-

лию писателя, рассказал, что 
раньше тем священникам, ко-
торые с отличием оканчива-
ли духовную семинарию, да-
вали фамилии Воскресен-
ский, Вознесенский. А хоро-
шистам-священникам давали 
фамилию Постников. 

— Я ничуть не расстроил-
ся, а даже обрадовался, что у 
нас в роду, скорее всего, был 
священник. И что я как пра-
вославный человек ношу пра-
вославную фамилию. Тогда я 
у него спросил: батюшка, а 
правда, что мир устроен так 
просто? Он говорит: да. Я про-
должил: а как же тогда, я знаю 
людей, которые совершают 
нехорошие поступки, но жи-
вут как сыр в масле. А он гово-
рит: значит, Бог давно махнул 
на них рукой, надо только мо-
литься за них.

Чудо от Матроны
Маленькие чудеса и знаме-

ния случаются с Валентином 
постоянно. Пожалуй, не реже, 
чем в любых сказках или фан-
тастических романах. Напри-
мер, накануне рождения сына 
ему приснился сон, что ребё-
нок родится 13 августа. Он 
рассказал об этом супруге.

— Жена говорит: да нет, 
должна родить 30 августа. А 
ведь так и получилось — 13 
августа на свет появился наш 
сын Семён, — вспоминает пи-
сатель.

Но однажды случилось в 
жизни Валентина Постнико-
ва большое чудо.

— Божью помощь мне до-
велось испытать на себе. Сей-
час моей младшенькой дочке 
пять с половиной лет. Жена 
рожала её тяжело, я присут-
ствовал при родах. Вдруг 
что-то пошло не так, и но-
ворождённая дочка попала в 
реанимацию. Вышел врач и 
сказал, что шансы пятьдесят 
на пятьдесят — выживет или 
нет. Жену увезли в палату. Я 
был в ужаснейшем состоянии 
и поехал в храм Матроны Мо-
сковской помолиться за мою 
девочку. Тут вышла женщи-
на и спросила: кто хочет по-
мочь убрать в храме? Вызвал-
ся я и ещё несколько человек. 
Юродивый мужичок рядом 
прошепелявил: «Кто помога-
ет Матлоне, за того она по-
плосит пелед Боголодицей». 

И я два часа исступлённо 
тёр и скоблил пол, молился, 
опять тёр… 

Мы закончили уборку, я вы-
шел из храма, двери закры-
лись — тут же позвонила жена 
и сказала, что с ребёнком всё 
в порядке. Ну как после этого 
не верить?

Мария ГУСЕВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

«В жизни чудес не меньше, 
чем в сказках»

Популярный детский писатель Валентин Постников — 
о помощи свыше, о сбывшемся сне и о своей фамилии 

Батюшка, узнав мою фамилию, 
рассказал, что раньше 
хорошистам-священникам, 
окончившим семинарию, 
давали фамилию Постников 
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Валентин Постников среди своих главных читателей
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68 Приём строчных объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      www.edinred.ru 

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Продаётся дом в деревне 
в 2 км от Николо-Сольбинско-
го монастыря Переславского 
р-на Ярославской обл., 
500 т. р. Т. 8-905-572-3281

 • Снимем квартиру. 
Т. 8-926-572-0456

КОМИССИОНКА

 • Янтарь куплю дорого. 
Изделия из янтаря, статуэт-
ки, подстаканники, порт-си-
гары, значки, самовары, 
серебро, иконы, монеты. 
Т. 8 (495) 643-7212

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир 
по договору! 
Т. 8 (495) 133-6267

 • Ремонт квартир дёшево! 
Т. 8 (495) 133-6267

 • Ремонт квартир. 
Т. 8-962-961-8528

 • Электрик. 
Т. 8-964-794-1000

ЗНАКОМСТВО

 • Очень одинокая, ищу 
подругу. Наталья, 48 лет. 
Т. 8-916-565-4186
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Семейная память
— К сожалению, мои познания об 

истории семьи обрывочны и далеко 
не полны, — сразу предупредил нас 
Александр Юрьевич. — Это объясня-
ется тем, что в определённые пери-
оды времени задавать лишние воп-
росы и интересоваться происхожде-
нием — тем более когда речь шла о 
дворянских корнях — было как ми-
нимум нежелательно, а временами и 
небезопасно. А потом наступил мо-
мент, когда расспросить было уже 
некого, так как старшие поколения 
ушли… 

Самому Александру Юрьевичу Бе-
лому 51 год. Он уже много лет слу-
жит в Малом театре, снимается в 
фильмах. Его бабушка — Марфа 
Фео филовна Грудинская — родная 
сестра священника Петра Грудин-
ского, расстрелянного в 1930 году. 
Документальных материалов о ре-
прессированном родственнике в се-
мье сохранилось действительно не 
так много. Но ведь речь идёт о свя-
том, поэтому любое свидетельство, 
факт, фотография, сведения о ро-
дословной для нас особенно цен-
ны. И осталась память в семье. 

— Пётр Феофилович был в выс-
шей степени достойным, честным, 
порядочным человеком, — расска-
зывает Александр Белый. — В се-
мье его звали Петрусь. Вообще, в се-
мье Грудинских между братьями и 
сёстрами были удивительно тёплые 
отношения, которые они сумели пе-
редать ещё как минимум двум после-
дующим поколениям.

Необыкновенная свадьба
В семейной истории, по словам 

Александра Юрьевича, важное ме-
сто занимает его прадед Феофил 
Иванович Грудинский — отец но-
вомученика. 

Его фотографии не сохранилось. 
Известно, что он был поляк, дворя-
нин, но за участие в польском вос-
стании лишён дворянства. 

Удивительна его супружеская исто-
рия. Он женился в 20 лет. На свадьбу 

пришли его друзья, и с ними была ма-
ленькая девочка в красивом платьи-
це, с бантом на голове. Ей был годик 
или полтора. Феофил Иванович взял 
её на руки, поцеловал в щёчки и ска-
зал: «Вот кому-то счастье достанется!»

И так случилось, что через мно-
го лет, когда Феофил Иванович уже 
был вдовцом, он встретил именно 
эту девушку и женился на ней.

— Это моя прабабушка, Праско-
вья Пантелеевна Вериго, — расска-
зывает Александр Юрьевич. — Она 
родила прадеду пятерых детей — 
двух мальчиков и трёх девочек. Вот 
фотография семьи Грудинских: в 

первом ряду сидят Пётр Феофило-
вич и Устинья Феофиловна; во вто-
ром ряду стоят Лидия Феофилов-
на, Марфа Феофиловна и Василий 
 Феофилович.

Депутат от октябристов
Как следует из семейных воспо-

минаний, будущий новомученик 
Пётр Грудинский в 23 года стал, по 
сути, главой семьи, после того как в 
1900 году умер Феофил Иванович. 
Как старший сын, он взял на себя 
помощь матери в воспитании брата 
и сестёр. Поэтому, может быть, и не 
получил должного образования. Но 

брат и сёстры получили образова-
ние и, как говорится, вышли в люди.

При этом способности Петра 
Феофиловича были очевидны. И в 
1906 году его избрали во 2-ю Госу-
дарственную думу от партии октя-
бристов. Впрочем, заседала эта Дума 
всего полгода и потом была распу-
щена указом Николая II. 

В это же время Пётр женился. Его 
супруга Ирина была очень красива. 
Они прожили вместе 24 года, детей 
у них не было. Есть в семейном ар-
хиве фотографии и молодых супру-
гов и — незадолго перед его казнью. 
Время, конечно, изменило их, но 
они по-прежнему оставались кра-
сивой парой.

Спасти жизнь или душу
А священником Пётр Феофило-

вич стал уже после революции, ког-
да такой шаг был сопряжён с нема-
лым риском, поэтому выбор делал-
ся осознанно. И он подтвердил свой 
выбор ценою жизни. 

В семейной памяти сохранилась и 
такая деталь. Пётр был дружен с ксёнд-
зом из соседнего костёла, они часто 
играли в шахматы. И вот арестовали 
ксёндза, а на следующий день — Петра.

Когда перед казнью Ирина в  письме 
просила его отречься от веры, чтобы 
спасти жизнь, он отвечал с любовью, 
но твёрдо: «Это невозможно». И сде-
лал приписку: «Если бы я согласился 
и исполнил твою просьбу, то ты сама 
бы скоро возненавидела меня».

Как рассказывают в семье, жена 
Петра Грудинского Ирина была пра-

вославной, а её письмо было про-
диктовано страстным желанием 
спасти мужа.

— Ей ведь могли посоветовать или 
намекнуть, — говорит Александр 
Юрьевич, — мол, пусть Пётр от-
речётся от веры, и тогда его, может 
быть, не тронут. Во всяком случае, я 
вижу в письме Ирины больше жела-
ния спасти, вытащить мужа из этой 
страшной ситуации, а не спор или 
конфликт из-за веры. Я знаю, что 
Ирина очень сильно любила своего 
Петруся. После его гибели замуж она 
больше не вышла. Потом работа-
ла медсестрой в Могилёве. В городе 
жили две её племянницы — дочери 
Лидии Феофиловны. Они, как могли, 
помогали и поддерживали её. Умер-
ла Ирина в конце 1950-х годов.

И всегда с ней оставались послед-
ние слова мужа из его предсмертно-
го письма: «Дорогая моя, возьми себя 
в руки и не давай ходу чёрным мыс-
лям… Крепко обнимаю тебя, целую 
и молюсь, чтобы Господь подкрепил 
тебя, сохранил от зла».

Валерий КОНОВАЛОВ
Фото из семейного архива 

Александра Белого

                                              ПАМЯТЬ

Неизвестные 
фото святого
Новые материалы о жизни новомученика 
Петра Грудинского предоставил редакции его родственник — 
заслуженный артист России Александр Белый

Братья и сёстры Грудинские

Священник Пётр с женой Ириной 
незадолго до ареста 

Газета распространяет-
ся бесплатно в монастырях, 
храмах и часовнях Москвы 
и Московской области, Пско-
ва, Калуги, Сергиева Посада, 
других российских городов, а 
также в русских православ-
ных храмах Австрии, Италии, 
Германии, Франции, Венгрии. 

В том числе газета поступает 
в храм Христа Спасителя, Ело-
ховский храм, Данилов, Сре-
тенский, Новоспасский и дру-
гие монастыри, в московский 
Душепопечительский пра-
вославный центр св. прав. 
 Иоанна Кронштадтского на 
Крутицком подворье. Её до-

ставляют в Госдуму, в Совет 
Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также 
в районные управы и центры 
социального обслуживания, 
в медицинские учреждения, 
торговые центры, следствен-
ные изоляторы. Полный спи-
сок адресов распространения 

газеты указан на сайте www.
krest-most.ru. 

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газе-
ты в своём доме или на месте 
вашей работы, обращайтесь 
в редакцию по тел. (495) 681-
3970, ул. Конёнкова, 15, корп. 
1. E-mail: krest@zbulvar.ru.

Где можно найти газету «Крестовский мост»
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«Если бы 
я исполнил твою 
просьбу, ты бы 
возненавидела 
меня»

Пётр Грудинский с Ириной 
после свадьбы. 1906 г.
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О
дним из са-
мых выдающих-
ся православ-
ных проповедни-
ков XX века был, 

конечно, митрополит Су-
рожский Антоний (Блум). 
Огромное количество его 
книг, радио- и телевысту-
плений пользуется боль-
шой популярностью и сей-
час. А вот живописных пор-
третов владыки, написан-
ных при жизни, с натуры, 
почти не осталось. И самая 
известная работа принад-
лежит кисти художника Ма-
рии Вишняк.

Неслучайная встреча
То, что именно ей выпала 

такая возможность, не слу-
чайно. Удивительная семья 
художников Александра Со-
колова и Марии Вишняк сама 
по себе казалась Божьим чу-
дом. Александр Михайлович, 
скончавшийся в 2015 году в 
55-летнем возрасте, был не 
просто замечательным ико-
нописцем. Он по-своему уни-
кален как автор чудотворной 
иконы «Неупиваемая Чаша», 
которая продолжает привле-
кать множество людей в Сер-
пуховский Высоцкий мона-
стырь. А работы Марии Виш-
няк выставляются по всему 
миру, находятся во многих из-
вестных коллекциях.

Мне довелось близко об-
щаться с этой прекрасной 
семьёй. А с Марией мы гово-
рили о том, как создавался её 
знаменитый портрет митро-
полита Сурожского.

От деревни Пятницы 
до Лондона

— Владыка Антоний оказал 
на наше мироощущение ко-

лоссальное влияние, — рас-
сказала Мария Владимировна. 
— В юности мы успели очаро-
ваться его статьями, знали его 
по книгам. Восемнадцатилет-
ней девушкой я впервые про-
читала в «Журнале Москов-
ской Патриархии» его статью 
о молитве. Всё, что до этого 
нам с Сашей давал читать наш 
духовник отец Анатолий Яко-
вин, то, что мы сами читали у 
Святых Отцов, было очень вы-
соко, почти недосягаемо по 
сосредоточенности, по чи-
стоте состояния. Это был со-
вершенно другой образ мыш-
ления, казалось, этого никогда 
не достичь простому смерт-
ному. А вот то, что я прочита-
ла у владыки Антония, вдруг 
ударило в самое сердце, пото-
му что это относилось лично 
ко мне. И в том растрёпанном 
состоянии, в каком находится 
иногда человек, молодой и не-
молодой, оказывается, можно 
всегда найти вот такую тёплую 
ниточку — связь с Господом. 

Со своим будущим мужем 
Мария познакомилась, когда 
они были ещё совсем юными 
и учились в художественной 

школе. Вместе пришли к вере. 
Встретили общего духовно-
го наставника — настоятеля 
храма Святой Параскевы Пят-
ницы в деревне Пятнице Вла-
димирской области Анато-
лия Яковина. Как говорил по-
том Александр Соколов, без 
встречи с духовным отцом, 
возможно, не было бы ни ико-
нописца Александра Соколо-
ва, ни художника Марии Виш-
няк. Огромное влияние на них 

оказали также замечательный 
иконописец архимандрит Зи-
нон (Теодор), писатель Олег 
Волков и, наконец, митропо-
лит Сурожский Антоний.

В первую неделю 
Великого поста

— В Лондон мне посчаст-
ливилось попасть только в 
1993 году, — вспоминает Ма-
рия Владимировна. — Позна-
комила меня с владыкой Анто-
нием Алёна Кожевникова, ко-
торая 13 лет была его секре-
тарём и соавтором передачи 
«Не хлебом единым» на радио 
«Свобода». Она помогла мне с 
поездкой в Лондон и встречей 
с владыкой. Я оставила в Мо-
скве четверых маленьких де-
тей, схватила два холста раз-
ного формата, явилась к нему 
и наивно попросила: «Влады-
ка, дорогой, я очень хочу на-
писать ваш портрет». Это была 
первая неделя Великого поста. 
Вы можете себе представить, 
какими глазами, с каким изум-
лением смотрел на художника 

наш дорогой владыка? Но я ду-
маю, что от него никто не ушёл 
не одарённым любовью! Я по-
лучила больше, чем хотела. Два 
дня мы с ним работали между 
службами. За это время я смог-
ла наметить общую компози-
цию, написать голову, глаза и 
одну руку. Уехав домой, я ме-
сяц не отходила от портрета 
— заканчивала его по свежей 
памяти, пока это было во мне.

Уходить с его служб 
было больно

Для Марии и её семьи эта 
работа стала началом челове-
ческого и духовного общения 
с великим проповедником.  

— Владыка был уникальным 
человеком, — говорит она. — 
Мне всегда казалось, что он 
смотрит не в глаза, а прямо в 
сердце, причём всегда смо-
трит так, словно отметает все 
мелочи, всё незначимое, всё, 
что в нас меняется, то, в чём 
мы ошибаемся. Владыка как 
будто бы взращивал тот росто-
чек, который должен вырасти 
в каждой личности. Он был че-
ловеком совершенно уникаль-
ной энергетики. Рядом с ним 
можно было стоять в храме 
долгими часами не присажи-
ваясь и слушать его. Он никог-
да не придавал значения ка-
ким-то бытовым сложностям, 
трудностям, неудачам — это 
всё было как ветром размета-
емые облака. А главное — это 
сердечное горение! Уходить 
с его служб было больно. Мы 
много раз ездили к владыке 
с детьми, возили к нему дру-
зей. Жаль, что жили мы друг 
от друга всё-таки далековато 
и не так много получалось об-
щения, как хотелось бы. Но то, 
что было, осталось навсегда.

Ирина Ахундова 
Фото из архива Марии Вишняк

«Мне казалось, что он смотрит  
не в глаза, а прямо в сердце»

Как создавался знаменитый портрет Антония Сурожского, рассказала его автор — Мария Вишняк

От него никто 
не ушёл 
не одарённым 
любовью

Мария Вишняк работает над портретом владыки Антония

01
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Если в храме мальчик 
тычет в гаджет пальчик…

— Подросток в храме украдкой 
смотрит на экран смартфона, что-
бы не пропустить чего-то, на его 
взгляд, важного. Как должны 
поступить родители? Отобрать гад-
жет?

— Очевидно, для него интереснее 
происходящее в мобильнике, а не на 
службе. И наверное, требовать от ре-
бёнка полной вовлечённости в бо-
гослужение преждевременно. Разу-
меется, если взрослый поступает та-
ким образом, это выглядит по край-
ней мере неблагопристойно, ведь он 
не только сам отвлекается от молит-
вы, но и отвлекает рядом стоящих. 

— То есть совершает грех? 
— Грех заключается в отклоне-

нии от воли Божией, а этот вопрос 
не связан с волей Божией. Скорее он 
связан с нашей самодисциплиной — 
стандартная ситуация для большин-
ства: мыслями мы где угодно, толь-
ко не на службе. В идеале взрослые 
не должны доставать мобильни-
ки на службе, а дети должны при-
ходить в храм без телефонов. Но, с 
другой стороны, мы не знаем, какая 
обстановка в их семьях. Вполне воз-
можно, что дома ребёнок видит, как 
взрослые надолго утыкаются в свои 
гаджеты, поэтому бабушка, кото-
рая в храме будет бить его по рукам, 
помочь ничем не сможет. Мальчик 
просто следует примеру родителей.

— Как же изменить ситуацию?
— Начать с себя. А то мы, с одной 

стороны, хотим исправить ребёнка, 
а с другой — приходим вечером до-
мой и вместо того, чтобы общаться 
друг с другом, утыкаемся в свои гадже-
ты. Ребёнок делает то же самое. Соц-
сети становятся для него средой, где 
проходит его настоящая жизнь. Он не 

знает, что такое играть в футбол, чи-
тать книжки. Дети — индикатор вну-
трисемейных отношений. Если мама 
с папой сидят в Интернете, то делает-
ся вывод: а чем ещё можно занимать-
ся? Наш мозг так устроен, что он дол-
жен потреблять информацию, посто-
янно развиваться, и задача родителей 
— научить сына или дочь интересо-
ваться чем-то, помимо гаджетов.

Исповедь —
не разговор по душам

— Допустимо ли общение с 
духовным наставником по Интер-
нету?

— Вполне. У кого-то духовник 
живёт на Урале, у кого-то вообще за 
границей. И если возник серьёзный 
вопрос, можно позвонить по скай-
пу и задать его. Здесь нет греха. Дру-
гое дело, что это не заменит живо-
го общения.

— А исповедь по скайпу возможна? 
Ведь собеседники при этом видят и 
слышат друг друга — чем же такое 
общение отличается от живого?

— Думаю, исповедь по скайпу до-
пустима только при смертельной 
угрозе. Слава Богу, сейчас гонений 
нет — заходи в любой храм и ис-
поведуйся. Если вы привыкли дове-
рять мнению своего духовника, ко-
торый находится в тысяче киломе-
тров, то можно по скайпу с ним по-
советоваться. Но исповедь — это не 
разговор по душам, а испрашивание 
у Бога прощения грехов, разговор с 
Господом о вашей совести. И для ис-
поведи можно подойти к любому 
священнику.

— Возможно ли через Интернет 
привлекать людей к храму?

— Да, и это делают сегодня почти 
все православные приходы. Напри-
мер, у нашего храма Преподобных 
Антония и Феодосия в Бибиреве 

есть сайт, открыты группы в соцсе-
тях. Мы публикуем духовные назида-
ния, цитаты Святых Отцов, пригла-
шаем на наши мероприятия. Доста-
точно указать в хэштеге «Храм Ан-
тония и Феодосия» — и нас можно 
найти, так что польза от соцсетей 
есть, но надо правильно, с умом в 
них общаться. Главное — замечать 
границу, когда из полезного перехо-
дишь на сторону неполезного, ощу-
щать, насколько становишься зави-
симым от виртуального общения.

— Нужно ли ограничивать для 
себя время такого общения?

— Да, особенно в период поста. 
Лучше взять за правило и следо-
вать ему: в пост выходить в Интер-
нет, только если это нужно по рабо-
те или учёбе.

День в неделю 
без телефона

— Вы сами пользуетесь гадже-
тами?

— Конечно. Бывает, что со мной 
договариваются о крещении «ВКон-
такте» или через мессенджеры. Ино-
гда у кого-то из знакомых меняется 
телефон, и его можно найти лишь 
через соцсети. Однако всё это дер-
жит в напряжении, заставляет ре-
агировать на любые обращения. 
Ритм современной жизни таков, 
что мы вынуждены делать несколь-
ко дел одновременно: человек сидит 
за рулём, ему звонят, он следит за до-
рогой и думает, что будет отвечать, 
потом приходит сообщение, он пе-

реключается на него… При этом 
мозг испытывает колоссальную на-
грузку. И уж, конечно, тут не до мо-
литвы.

— Как же вы поступаете?
— Стараюсь дозировать общение в 

соцсетях. К сожалению, это не всегда 
получается. Самое эффективное — на 
сутки отключить мобильник и не вы-
ходить в Интернет. Когда я так делаю, 
ощущаю в себе какое-то сопротивле-
ние. Требуется усилие воли, чтобы за-
няться другими делами и не трогать 
телефон. Но отдыхать от виртуально-
го мира надо обязательно, достаточ-
но просто почитать хорошую книгу. 
Проблема в том, что нам кажется, буд-
то в Интернете мы всегда заняты чем-
то важным. Это иллюзия. Мы только 
думаем, что плаваем на глубине, а на 
самом деле купаемся в луже. Великий 
пост — хорошее время, чтобы наве-
сти порядок внутри себя. 

Беседовала Марина Морозова 

                                                  ТЕМА

Погружаясь 
в Интернет, 
мы думаем, 
будто плаваем 
на глубине, 
а на деле — 
купаемся в луже

Можно ли исповедоваться 
по скайпуОб интернет-зависимости 

и общении в социальных 
сетях беседуем 
с московским священником 
Романом Колесниковым

С 11:00 до 20:00, без выходных. 

Тел.: 8-495-689-15-54, 8-926-100-91-35. 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и 2. М. «Марьина Роща». Храм находится на 

территории детского парка «Фестиваль ный», напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

Несколько тысяч наименований 

православной литературы раз-

личных направлений и жанров по 

умеренным ценам. 

Б О ГАТ Е Й Ш И Й  В Ы Б О Р  П РА В О С Л А В Н Ы Х  К Н И Г 

в фирменном магазине издательства Сестричества во имя 

свт. Игнатия Cтавропольского при храме Святаго 

Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

Богатый выбор детских книг православных и свет-

ских издательств. 

Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампадное 

масло, альбомы по иконописи, сувениры, нату-

ральный ладан ручной работы из монастыря 

Ватопед и многое другое.

Вы можете заказать ШОКОЛАД — постный и скоромный — ко Дню Ан ге-

ла и цер ков ным празд ни кам, а также с изобра же ни ем на обложке 

ваше го хра ма или чти мо го свя то го. 

Имеется бо лее 80 ви дов го  то вых на и  ме но ва ний. 

Заказ по тел.: 8E926E296E56E72 (пос ле 11:00). 

svetalazarevskoe@yandex.ru 

МОСКОВСКОМУ ХРАМУ на постоянную работу ТРЕБУЮТСЯ: 

• в книжную лавку — воцерковленные продавцы, кладовщики на  

книж   ный склад и склад утвари. Зарплата стабильная.

   Тел.: 8-926-294-31-58 (звонить после 11:00).

• рабочие строительных специальностей, разнорабочие, электрики, 

сантехники, плотники. Зарплата стабильная.

   Тел.: 8-926-206-70-37 (звонить с 11:00 до 22:00).

ПРАВОСЛАВНЫЙ ХРАМ заинтересован в сотрудничестве 
c ФЕРМЕРСКИМИ ХОЗЯЙСТВАМИ, в т. ч. на постоянной основе. 

Тел.: 8-926-296-14-47.
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Г
ерманский город Ульм 
знаменит самым высоким 
в мире христианским со-
бором высотой 161,6 ме-
тра. А ещё тем, что это 

родина Эйнштейна. Но не все зна-
ют, что здесь есть русский пра-
вославный храм в честь Курской 
Коренной иконы Божией Матери 
«Знамение». 

Как живётся православным веру-
ющим в Германии, где основное на-
селение — лютеране и католики? 
Об этом — наш разговор с настоя-
телем храма игуменом Максимом 
(Шмидтом).

Первые прихожане — 
беженцы и пленные

— Как вы пришли к священству?
— В конце 1980-х я был студентом 

юридического факультета и тогда же 
стал ходить в храм в моём родном 
Новосибирске. Служил алтарником, 
ризничим. Но о священстве не заду-
мывался. Это пришло позже, в Герма-
нии. В 1990-е годы многие этниче-
ские немцы переезжали в ФРГ. Мы с 
родителями долго колебались, но всё 
же решили уехать, потому что нашей 
семье потребовалась специфическая 
медицинская помощь. Благослове-
ние на переезд мне дал архимандрит 
Наум (Байбородин). В Германии гла-
ва Берлинской епархии архиепископ 
Феофан (Галинский) пригласил меня 
для беседы. Благодаря ему я состоял-
ся не только как священник, но и как 
личность. Прослужил под его нача-
лом 20 лет, принял решение о мона-
шестве, о пастырском служении.

— Вы стали настоятелем прихода 
мучеников Валентина и Пасикрата 
— самой первой православной 
общины в Ульме…

— Да, она возникла ещё в 1948 
году, в послевоенном, разрушен-
ном бомбёжками городе. Тогда в ма-
ленькой часовне протоиерей Васи-

лий Салтовец начал первые право-
славные богослужения. Сложилась 
довольно большая община: бывшие 
пленные, беженцы с Украины… Но 
после смерти отца Василия она бы-
стро распалась. Часовня долго пу-
стовала, потом в ней служили гре-
ки, сербы, а в 1994 году игумен Ми-
трофан (Хаузер) организовал здесь 
общину Московского Патриархата. 
После моего назначения мы стали 
регулярно проводить службы, и сей-
час Божией милостью у нас в при-
ходском клире два священника, диа-
кон, два иподиакона и два чтеца. 

— С какими трудностями вы стал-
кивались? 

— Поначалу всего не хватало — об-
лачений, богослужебных книг, цер-
ковной утвари. Всё приходилось заку-
пать, привозить. Не было певчих. Пер-
вое время я сам выпекал просфоры. К 

нам мало кто приходил, даже в празд-
ники на службах стояли не более 10-
15 человек. И всё же мы испытывали 
радость от того, что есть возможность 
собираться и молиться вместе. 

Доброе дело 
семьи Аксёненко

— В 2006 году в центре Ульма был 
освящён храм в честь иконы Божи-
ей Матери «Знамение» Курская 
Коренная. Какова его история?

— Наш приход рос, и вскоре пона-
добилось более просторное поме-
щение. Рядом выставили на продажу 
здание бывшего баптистского цен-
тра. Архиепископ Сергиево-Посад-
ский Феогност познакомил меня с 
Николаем Аксёненко, бывшим мини-
стром путей сообщения России. Ни-
колай Емельянович был серьёзно бо-
лен и находился на лечении в Мюн-
хене. Я рассказал ему о наших проб-
лемах, он решил помочь. Вскоре его 
не стало, но пожелание отца выпол-
нил его сын Рустам Николаевич. Бла-
годаря его помощи община смогла 
полностью выкупить комплекс, в ко-
тором сейчас размещаются наш храм 
в честь Курской Коренной иконы Бо-

жией Матери «Знамение», приход-
ские помещения и дом причта. Мы 
всегда молимся за эту семью.

— Кто помогал обустраивать 
храм?

— Наши друзья из России. По бла-
гословению митрополита Курского и 
Рыльского Германа группа предпри-
нимателей из Курска пожертвовали 
нам временный иконостас и прекрас-
ные писаные иконы. Сам владыка Гер-
ман, приезжая в Ульм, подарил общи-
не утварь, облачения, образа. 

— Сейчас вы планируете пере-
стройку храмового комплекса?

— Хотим, чтобы наш храм имел 
традиционный православный вид, 
но такой, чтоб не диссонировал с 
архитектурой старинного немецко-
го города. Мы выбрали самый удач-
ный из девяти вариантов. Автор про-
екта — талантливый архитектор из 
Москвы Ирина Родионова. Разре-
шение от городской администра-
ции уже получили. Осталась глав-
ная проблема — финансы.

Клирики трудятся 
безвозмездно

— Что у вас происходит, помимо 
богослужений? 

— По выходным — воскресная 
школа, в ней более 70 детей. Со сред-
ней и младшей группами занимают-
ся педагоги, в старшей веду занятия я. 
Есть отдельная группа для взрослых. 
Работают библиотека, аудио- и видео-
тека. Кроме того, открыты школа рус-

ского языка для детей, кружок музыки 
и пения. Община издаёт приходскую 
газету и ведёт страницу в Интернете. 
На Рождество устраиваем ёлки, на ко-
торые приходят малыши со всего го-
рода. Готовим сотни рождественских 
подарков и раздаём их детям. А ещё в 
такие дни показываем представления 
нашего театра.

— Какую зарплату получают 
люди, которые трудятся в приходе?

— Все наши помощники — кате-
хизаторы, педагоги, хористы, кли-
рики, библиотекари, просфорни-
цы — трудятся безвозмездно, не по-
лучая никакой зарплаты, и ещё сами 
помогают храму.

— А как складываются отноше-
ния с лютеранами и католиками? 

— В духе спокойного сотрудниче-
ства. Мы, например, совершаем бого-
служения в часовне, которая принад-
лежит протестантскому собору, и ни-
чего не платим за аренду. На Рожде-
ство и Пасху вместе с католической 
общиной устраиваем концерты при-
ходского хора, на них приходит мно-
го горожан. А ещё наш Знаменский 
храм и часовню регулярно посещают 
с экскурсиями прихожане католиче-
ских и евангелических общин. 

Беседовал Василий Цупер

Как живёт наш приход 
в немецкой глубинке

Поначалу 
не было певчих, 
я сам выпекал 
просфоры

На родине Эйнштейна возведут традиционный русский храм 

Полную версию 
читайте на сайте

Город Ульм расположен на реке Дунай

Имениннику после литургии 
полагается подарок — просфора

ре
кл

ам
а 

01
56

pr
av

os
la

vi
e.

ru

ре
кл

ам
а 

04
54

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E3mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Царь Соломон, 
родненький

Стоит бабушка перед высоко на-
рисованной фреской, что-то шеп-
чет про себя, молится, потом пово-
рачивается ко мне и спрашивает о 
том, кому молится: 

— А это кто, скажи мне?
— Царь Соломон, — отвечаю. 
— Царь Соломон, родненький! — 

радостно восклицает она и что-то 
шепчет дальше. 

 Дорожные  
 откровения 

В общине моего первого духов-
ника был один очень лёгкий и сим-
патичный мне человек — медсестра 
Валя. Она была церковным казначе-
ем, сдержанным, практичным, хо-
рошо организованным и каким-то 
очень ровным и успокаивающим 
человеком.

Мы с ней заметили, что друг с дру-
гом сочетаемся, хотя у нас ни вкусы 
особенно не совпадали, ни интере-
сы. Я знала, что у неё умерли два бра-
та, жалела и относила это к драма-
тичности судьбы.

Однажды мы на машине поехали 
в Дивеево — художница Люба, Валя 
и я. И по дороге — помню, уже было 
темно — серьёзно заговорили о том, 
как кого из нас окликал Господь. Я 
уже забыла, что рассказали Люба и 
я, но помню, как Валя сказала: 

— А я однажды буквально увидела 
бездну и поняла, что меня с самого 
её края отвёл Господь.

В Дивееве, на всенощной, худож-

ница Люба прибежала к нам с выта-
ращенными глазами: 

— Девочки, там монашка-старица 
ходит и палкой по голове кое-кого 
стукает. Я испугалась.

— Ой, где? — не замедлилась Валя. 
— Я хочу, чтобы она и меня по голо-
ве стукнула.

Я подумала: вот в этом вся Валя. И 
вот за это я её и люблю.

Вскоре я узнала, что Валя — из 
особой семьи. Оба её брата погибли 
в перестрелках во время бандитских 
разборок. И Валю семейный сюжет 
тоже в это всё неминуемо вкручивал. 
Думаю, что как медсестра она навер-
няка помогала раненым. Со време-
нем, наверное, братья рекрутирова-
ли бы ей из этой среды жениха.

Но однажды она пришла на день 
рождения к подруге, а к той загля-
нул на огонёк сосед — длинноборо-
дый, разговорчивый, вдохновенный, 
открытый. Это был потомственный 
баптист Петя, который время от вре-
мени ездил в Троице-Сергиеву лав-
ру —  обличать монахов в ложной 
вере и почитании икон.

И Пете Валя понравилась («В мо-
лодости я была один в один Мари-
на Неёлова»). И вот Петя на крючок 
своих проповедей ни одного из тро-
ице-сергиевых монахов не поймал, 
а Валю — с тем же пылом — очень 
даже.

Петя у нас харизматичный, вдох-
новенный, в общем, нетрудно захо-
теть за него замуж. И похожая на Неё-
лову Валя вышла за него и родила, во-
преки прогнозам бездетности, дочку 
и сына. Потом они разыскали наше-
го батюшку, стали ходить к нему на 

беседы, перешли в православие, об-
венчались. А главное — Валя вышла 
из всех сюжетов родительской семьи 
и бандитских дел братьев. Бездна, о 
которой она говорила, — это было 
особое видение собственной жизни 
до замужества, когда она уже уходи-
ла из неё.

...Однажды в Хотькове мы стояли с 
ней в молодом монастырском саду, 
шёл дождь, повсюду торчали полен-
ницы дров, и особый уют этой жиз-
ни заливал душу радостью.

— Как я хочу быть игуменьей в 
таком монастыре! — полудурачась, 
сказала я. 

— Как я хочу быть монахиней в 
монастыре, где ты будешь игуме-
ньей, — не оборачиваясь, добави-
ла она.

Мы с ней, правда, по чему-то не-
уловимому очень подходим друг 
другу. 

Где нас ждёт, Валя, наше с тобой 
монашество-игуменство?

 Кому много дано...
Лет одиннадцать назад случи-

лось у меня горькое и страшное не-
счастье с младшим братом. И в по-
пытке его преодолеть я билась-би-
лась-билась, обо всём на свете за-
быв, кроме него, но всё понапрасну. 
А вместо преодоления на меня ещё 
легло одно моё собственное вну-
треннее мучение неясной этио-
логии, причины которого при же-
лании можно было отыскать во 
всём — от сосудистых реакций до 
прижизненных мытарств. («Всег-
да знаешь — после чего, никог-

да не знаешь — по причине чего».)
И стала жизнь моя цвета суме-

рек. Серой, асфальтной, непреодо-
лимой. Но, в общем, это была не де-
прессия.

А я тогда жила между духовника-
ми. Первый мой духовник уже три 
года как умер. Теперешнего встре-
тила, но ещё не приросла.

Приехала я к чаду своего покой-
ного духовника, отцу Владимиру, в 
Подмосковье. Рассказываю о себе, 
обо всём внутри и вовне меня про-
исходящем и смотрю на него вопро-
сительно: почему так, отче, — одно 
не вынести, а тут другое на плечи 
свалилось? 

Отец Владимир посмотрел на 
меня серьёзно и внимательно и го-
ворит: 

— Это значит, что тебе много дано, 
— и добавляет: — Ко мне недавно 
женщина молодая приезжала. У неё 
ребёнок маленький,  лет трёх, умер. 
Она второго родила. И он вскоре 
умер. Она приехала ко мне и встала 

передо мной: как же жить? И я ей то 
же сказал: «Это значит, что тебе мно-
го дано». Есть же люди, которым мало 
дано. Меньше всего дано богатым. 
Одни деньги. Чтобы они их раздава-
ли. А они и этого не делают. А тебе и 
этой женщине много дано. Вот и всё.

 Так это же ненадолго
Отец Николай: 
— Ну и что вы расстраиваетесь? 

Он у вас тяжело болеет, ну какие у 
него при такой тяжёлой болезни 
грехи? Так, мелочь одна. Исповеду-
ется, причащается. И Господь его 
в Царствие Небесное возьмёт. Что 
расстраиваться-то?

Я: 
— Отче, а разлука? Мне кажется, я 

умру при расставании.
Отец Николай: 
— Так это же ненадолго.
И я вдруг так ясно поняла, что и 

вправду ненадолго, что жизнь здесь 
— недолгая, в общем, штука.

Из «Фейсбука» писателя и публициста Елены Яковлевой
Елена Яковлева работает редактором отдела в «Российской газете». Она публикует материалы о религии, 
о философии, о культуре, пишет книги, а в Интернете ведёт дневник, где иногда делится своими духовными 
переживаниями: facebook.com/profile.php?id=100002627880324

«Жизнь здесь — 
недолгая, 
в общем, штука»
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Э
тот город на се-
веро-западе Гре-
ции славен мехо-
выми изделиями. 
В Кастории при 

населении менее 20 тысяч 
человек работают сотни 
кустарных фабрик. Имен-
но сюда зазывает рекла-
ма типа «Поездка в Грецию 
за 1 евро!». Но шубу вам 
продадут по цене, которая 
окупит организатору «бес-
платного» тура затраты 
на ваш авиабилет и отель. 
Впрочем, мы отправимся 
совсем за другим и не по-
жалеем.

Чудесное озеро 
и пещера 
со сталактитами

От Салоников до Кастории 
пара часов езды. Только по-
старайтесь заранее узнать, от-
куда отправляются рейсовые 
автобусы. В Греции отправ-
ной точкой часто служит не 
автовокзал, а маленький ма-
газин, где продают мелочь 
типа мороженого, а заодно 
билеты. 

В автобусе попутчики оза-
боченно обсуждают, как не 
попасться на уловки мест-
ных торговцев, которые но-
ровят продать шубу подоро-
же. Меня же куда больше при-
влекают монастыри в окруже-
нии удивительной природы. 
Православным людям вооб-
ще достались самые красивые 
места на планете, а в Греции 
таких особенно много. Кас-
торию окружает горное озе-
ро Орестиада, вдоль побере-
жья — византийские храмы с 
редчайшими фресками. Что-
бы всё увидеть, я выбрал го-
стиницу с бесплатным про-
катом велосипеда. Взять ав-
томобиль здесь тоже не проб-

лема, но нужны права, также 
необходимо оплатить его 
аренду, страховку, бензин…

«Ты православный!» 
— «А как же!»

Покинув маленький отель 
с гостеприимными хозяева-
ми, минут через двадцать я 
попадаю в рыбацкую дерев-
ню. Первый привал — среди 
снастей и лодок. Наблюдаю 
за пернатыми. Тут их множе-
ство: лебеди, пеликаны, утки, 
рыжая и серая цапли, белый 
аист, речная крачка. Дальней-
ший путь ведёт через вино-
градники и оливковые рощи. 
Я немного заплутал. Где же 
она, дорога вокруг озера?

Навстречу мне — старуш-
ка в платке и с палочкой, пря-
мо как из русской деревень-
ки. Удалось поговорить, хотя 
не знаю ни слова на грече-
ском. Узнав, что я из России, 
она просияла: «Ты православ-
ный!» — «А как же!» Поначалу 

всё просто: перекрестился — 
и всё понятно, а слова «хри-
стианин», «Россия», «Москва» 
звучат на обоих языках очень 
похоже. Греция — «Эллада», 
православный — «ортодокс». 

Добрая бабушка объяснила 
дорогу, и я продолжил «кру-
говодное» путешествие. Цен-
тральным пунктом стал мо-
настырь. В обитель Богоро-
дицы Мавриотиссы туристы 
приезжают на больших авто-
бусах со стороны города, а я 
явился с полей. Они по пути 
видели лишь знаки дорож-
ной разметки, а я смотрел, 
как на полях выращивают 
оливки, как живут греческие 
крестьяне, как рыбаки ловят 
рыбу… Вот такая разница.

Почему 
лицо Богоматери 
тёмного цвета

Кастория — один из глав-
ных центров Элладской 
церкви. Здесь сохранились 
десятки храмов византий-
ской эпохи. Самый извест-
ный — церковь Богородицы 
Мавриотиссы, построенная в 
конце XI века при императо-
ре Алексее Комнине. Леген-
да гласит, что на этом месте 
войска ромеев победили вар-
варов-норманнов, после чего 
император основал здесь мо-
настырь.

Название от слова «мав-
ро» (чёрный) связано с не-
обычным образом Богома-

тери. Лицо у Богородицы на 
иконе очень смуглое. По сло-
вам местных монахов, такова 
древняя традиция, принятая 
у разных народов. При созда-
нии русских икон, например 
Феодоровской Божией Мате-
ри в Костроме, тоже исполь-
зован этот приём. Некоторые 
специалисты считают, что 
тёмный цвет при написании 
святого лика древние худож-
ники выбирали умышленно: 
в этом им виделась женская 
сила, связь с землёй.

Время, войны, захватчи-
ки-иноверцы сделали своё 
дело: от обители мало что 
осталось. Храм сильно по-

страдал, но многочисленные 
туристы тянутся сюда, чтобы 
посмотреть великолепные 
фрески. Говорят, церковь рас-
писывали шесть иконопис-
цев, и техника каждого была 
индивидуальна. Краски сияют 
до сих пор, но в годы осман-
ского владычества святым на 
стенах выкололи глаза. 

Спешить в Кастории 
нельзя

Гуляя по набережным, здесь 
невольно настраиваешься на 
философский лад. Есть что-то 
вечное в окружающей красо-
те. Город расположен на пе-
решейке, что связывает озёр-
ный полуостров с большой 
землёй. Набережных здесь 
две, причём извилина каждой 
по-своему живописна. Если 
идти по одной стороне к го-
ристому полуострову, то не-
минуемо обойдёшь его и при-
дёшь на другую. Пешком это 
будет часа полтора, а на вело-
сипеде чуть быстрее. 

Торопиться и суетиться 
любителям быстрой езды не 
дают потрясающие виды: бе-
лые лебеди, склонившиеся к 
воде деревья, камни-утёсы, 
придорожные часовенки-те-
ремки с уютными скамеечка-
ми, крестом и горящей све-
чой внутри. «Не спеши, по-
чувствуй время», — словно 
напоминают они. 

Юрий Красавин
Фото автора

На фресках монастыря сияют краски, но у святых выколоты глаза  

Храм Богородицы Мавриотиссы 
расписывали шесть иконописцев, 
и у каждого была особая техника

Город окружён озером, где множество птиц

Туристам рассказывают 
об истории древних фресок

Храм Богородицы 
Мавриотиссы построен 
почти тысячу лет назад

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

ре
кл

ам
а 

30
30

В греческом городе Кастория 
есть уникальные иконы

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß при храме Святаго Духа 
сошествия на бывшем Лазаревском кладбище г. Москвы 
при ни ма ет за ка зы на ИКО НЫ И ИКО НО СТА СЫ, МЕРНЫЕ ИКОНЫ.

Иконы пишутся в соответствии с православными канонами, в иконописной 
мастерской сохраняются и развиваются традиции древнерусской иконописи 
XV–XVI веков. 
• Технология письма православной иконы. Покрытие сусальным золотом 
(золочение), ассист, использование природных минералов и полудрагоцен-
ных камней. 
• Разрабатыва ют ся сюжеты новых иконографий новопрославленных святых. 
• Работают профессиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпуск-
ники Иконописной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза 
иконописцев.

www.ikona-divo.ru Тел.: 8-926-296-56-71. Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

«ÄÈÂÎ»

ОБШИРНЫЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ в Северо-Восточном округе 

гор. Москвы — при храме преподобного Сергия Радонежского в Бибиреве, 

магазин «Аз. Буки. Веди» 
(филиал издательства Сестричества во имя свт. Игнатия Ставро поль ского). 

Православная литература, иконы, церковная утварь, подарки и сувениры. 
Ждем Вас ежедневно с 9:00 до 20:00 по адресу: ул. Костромская, 7. 

М. «Бибирево». Тел.: 8-926-518-92-31.


